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Сладость бытия
Продажи кондитерских изделий за рубеж подскочили почти на 20%

Евгения Перцева

Э кспорт сладостей из России вер-
нулся на допандемийный уровень. 

Объём поставок увеличился на 16–20% 
и составил 329,6 тыс. т в натуральном вы-
ражении и в деньгах $709,5 млн. Об этом 
«Известиям» рассказали в Ассоциации 
предприятий кондитерской промыш-
ленности «Асконд». Подавляющий объ-
ём продаж приходится на шоколадные 
изделия. Такой рост связан с восстанов-
лением спроса за рубежом после снятия 
ограничений, связанных с пандемией, от-
метили в Минсельхозе.

Экспорт кондитерских изделий 
из России по итогам первого полугодия 
2021-го вырос в натуральном и денежном 
выражении. Объём поставок увеличил-
ся на 16,5% по сравнению с аналогичным 

периодом прошлого года и составил 
329,6 тыс. т. Сумма продаж — $709,5 млн, 
это плюс 19,3%. Объём экспорта сладо-
стей превысил уровень аналогичного 
периода и допандемийного 2019 года. 
Об этом «Известиям» рассказал испол-
нительный директор Ассоциации пред-
приятий кондитерской промышленно-
сти «Асконд» Вячеслав Лашманкин.

Российские компании продавали 
за рубеж в основном шоколадные из-
делия. На их долю пришлось 47,7%, или 
$338,6 млн, в натуральном выражении — 
39,9%, или 131,7 тыс. т. Поставки шоко-
ладной продукции (в тоннах) выросли 
на 21,8% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Это самый 
высокий показатель по динамике ро-
ста среди всех видов сла-
достей. 
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Линия суда
Бизнес заподозрили в отмывании денег на 616 млрд через исполнительные листы

Наталья Ильина

С уды заподозрили фирмы в обнали-
чивании и выводе денег на 616 млрд 

рублей — такова сумма требований по су-
дебным спорам, к которым был привле-
чён Росфинмониторинг в 2020-м. За год 
она выросла в три раза, следует из отчёта 
службы («Известия» с ним ознакомились). 
В крупнейших банках подтвердили попу-
лярность схем обналичивания через суды. 
В ЦБ «Известиям» сообщили, что неод-
нократно поднимали вопрос о внесении 
изменений в законодательство, позво-
ляющих кредитным организациям отка-
зывать в проведении операций по испол-
нительным листам.

Применение кредитными организа-
циями заградительных мер в 2020 году 
позволило пресечь вывод в легальный 
оборот более 190 млрд рублей теневого 
происхождения, отмечается в годовом 
отчёте Росфинмониторинга. Одновре-
менно на 29% было сокращено число кли-
ентов, к которым были применены загра-
дительные меры, что свидетельствует 
о повышении прозрачности кредитно-
финансовой сферы, а также об улучше-
нии качества работы банков в этом на-
правлении.

Для борьбы с отмыванием, обналичи-
ванием и выводом за рубеж денег банки 
применяют заградительные меры — бло-
кируют отдельные операции или счета 
недобросовестных фирм. Для обхода 
этих ограничений компании использу-
ют авторитет судебной власти, сообща-
ется в отчёте. В целях легализации неза-
конных доходов заявители обращаются 
в суд при отсутствии реального спора 
для получения исполнительных доку-
ментов и обналичивания либо вывода 
денежных средств за рубеж 
в обход законодательства.

Точно вверх
Банки ожидают роста ключевой ставки до 7%

Наталья Ильина

К рупнейшие банки ожидают даль-
нейшего повышения ключевой став-

ки на заседании ЦБ 10 сентября, следу-
ет из консенсус-прогноза «Известий»: 
большая часть аналитиков склоняется 
к шагу в 0,5 п.п. — сразу до 7%. К концу ав-
густа годовая инфляция поднялась до пя-
тилетнего максимума в 6,8%, что требует 
агрессивной денежно-кредитной поли-
тики. В соответствии с консенсус-прогно-
зом к концу года рост цен стабилизиру-
ется в диапазоне 6,3–6,5%, а ключевая 
ставка зафиксируется на уровне 7–7,25%. 
Вслед за этим вверх пойдёт стоимость ос-
новных банковских продуктов: процен-
ты по вкладам ожидаются на уровне 6,5%, 
по ипотеке — 9,5%.

В пользу дальнейшего повышения 
ключевой ставки 10 сентября высказа-
лись 11 из 13 опрошенных «Известиями» 
аналитиков. Только в Абсолют-банке 
и в УБРиР ожидают, что ЦБ возьмёт пау-
зу и сохранит ставку на уровне 6,5%. Чет-
веро экспертов убеждены, что показа-
тель увеличат сразу на 0,5 п.п., ещё трое 
уверены в повышении на 0,25 п.п. Остав-
шиеся четверо считают оба этих сцена-
рия равновероятными. На предыдущем 
заседании в июле регулятор сделал шаг 
в сторону увеличения сразу на 1 п.п.

Тогда же Банк России заявлял и о по-
тенциале дальнейшего повышения клю-
чевой ставки, напомнил главный ана-

литик Совкомбанка Михаил Васильев. 
Он добавил, что накануне зампред ЦБ 
Алексей Заботкин повторил сигнал 
и не стал корректировать рыночные 
ожидания, которые склоняются к подъ-
ёму ставки на 0,25 п.п.

— Кроме того, инфляция остаётся 
на повышенных уровнях и продолжает 
отдаляться от целевых 4%. В июле рост 
потребительских цен, по данным Рос-
стата, составил 6,5% год к году. К концу 
августа годовая инфляция, по нашим 
оценкам, поднялась до пятилетнего 
максимума в 6,8%. Проинфляционны-
ми факторами являются разовые вы-
платы пенсионерам и военным объё-
мом почти 500 млрд рублей, а также 
ожидаемое увеличение бюджетных 
расходов на инфраструктурные про-
екты, которые будут финансироваться 
за счёт ФНБ, — отметил Ми-
хаил Васильев.

Граница недозволенного
Как россияне будут голосовать на Украине

Максим Ходыкин

О т киевских властей предваритель-
но получены «сигналы о готовности 

обеспечить безопасность на участках» 
в период проведения выборов в Госду-
му РФ, сообщили «Известиям» в посоль-
стве России на Украине. Там также до-
бавили, что в дипучреждениях готовы 
обеспечить права всех желающих про-
голосовать, но напомнили о провока-
циях во время проведения предыдущих 

кампаний. В Центризбиркоме отметили, 
что всего в стране будет четыре участка — 
в посольстве в Киеве, а также в генкон-
сульствах в Одессе, Харькове и во Львове. 
В Госдуме выразили опасение, что про-
вокаций избежать не удастся, а в Совфе-
де усомнились в обеспечении свобод-
ного доступа россиян в помещения для 
голосования. Всего граждане РФ смогут 
изъявить свою волю в 144 странах мира.

На думских выборах в сентябре это-
го года россияне смогут проголосовать 

в 144 странах мира, сообщили ранее 
в Центризбиркоме (ЦИК). Для этого бу-
дет задействовано 348 избирательных 
участков плюс ещё семь — на террито-
рии Байконура. Как следует из офици-
альных данных ЦИК, наибольшее коли-
чество зарубежных участков откроется 
в Молдавии (30), Германии (16) и Израи-
ле (13). Десять участков будет работать 
в Южной Осетии, по девять — в Абха-
зии, Белоруссии и Эстонии 
и семь — в США. 
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«Мы можем эффективно справляться 
с пандемией» 
Президент РАН Александр Сергеев — о коктейле антител, таянии вечной 
мерзлоты и навигации без спутников

Елена Лория

Создание первой в мире вакцины 
от коронавируса «Спутник V» про-

демонстрировало, насколько важны 
заделы в фундаментальных научных 
исследованиях. Об этом, а также о науч-
ном подходе к экологическим пробле-
мам и возможности навигации по гра-
витационному полю в рамках ВЭФ-2021 
«Известиям» рассказал президент РАН, 
известный физик Александр Сергеев.  

Давайте начнём с того, какие научные 
программы РАН разработала за послед-
ний год? Может быть, назовёте самые 
интересные, наиболее важные, акту-
альные?

Последний и предыдущий год, к со-
жалению, идут под доминантой панде-
мии. Действительно, в прошлом году 
и в этом наука демонстрирует все-
му миру, что мы можем эффективно 
справляться с пандемией. И это, навер-
ное, очевидно всем. Другое дело, какие 
уроки мы можем извлечь из этого об-
стоятельства. Наверное, первый урок — 
хорошо, что в загашнике у науки были 
какие-то идеи, какие-то уже проверен-
ные подходы, наработки, задел, как бо-
роться с этим вирусом.

Учёные всё-таки были готовы?
Учёные были готовы. В каком-то смыс-

ле повезло, что вирус оказался таким, 
что с ним были готовы работать. В ян-
варе прошлого года, сразу после старта 
пандемии, когда она ещё до нас не дошла, 
был опубликован геном коронавируса. 
В феврале уже стало понятно, какие есть 
платформы для создания вакцин. Поя-
вились тест-системы, но главное, конеч-
но, вакцины.

Наши учёные — и из НИЦЭМ им. Н.Ф. 
Гамалеи, и из других мест — уже в фев-
рале прошлого года начали работы 
по вакцине. Причём не впотьмах, а со-
вершенно осознанно. Точно так же, ко-
нечно, и за границей произошло.

И это был важный урок. Многие 
говорят: «А чего там фундаменталь-
ная наука? Надо действительно за-
ниматься экономикой. Там, где нау-
ка сразу может дать какой-то продукт 
экономический, вот эту науку нужно 
поддерживать». А мы увидели сейчас, 
что нет. Действительно очень важно 

в плане быстрого практического от-
клика наличие фундаментальных за-
делов.

Правительства многих стран эту си-
туацию сейчас переосмысливают. Фи-
нансирование фундаментальной на-
уки будет расти, и очень хотелось бы, 
чтобы у нас тоже.

Каковы сейчас главные направления 
практических исследований россий-
ских учёных в области противостояния 
пандемии?

Есть три практических направ-
ления — это тест-системы, вакцины 
и лекарства. В качестве примера могу 
привести Институт биоорганической 
химии имени академиков М.М. Шемя-
кина и Ю.А. Овчинникова, который су-
щественным образом перестроил свою 
работу в прошлом году. Из него вышли 
новые наработки и по тест-системам, 
и по лекарствам. Тест-система сдела-
на, её можно только улучшать. А вот 
самая большая проблема со специфи-
ческими лекарствами, которые бази-
руются на нейтрализующих антителах. 
Это основной объект, о котором сейчас 
дискутируют по части длительности 
действия вакцин. Там нужно смотреть 
не просто иммуноглобулин G, а именно 
нейтрализующие антитела — те, кото-
рые противодействуют в случае следу-
ющего попадания вируса, потому что 
их может оказаться и много, и мало.

Нейтрализующие антитела нужны 
в том случае, когда человек заболел, 
но болезнь ещё не в сильной фазе, ког-
да уже организм мобилизуется и сам 
выделяет много антител. А вот когда 
ему надо помочь, тогда на ранних ста-
диях вводятся эти нейтрализующие 

антитела. В мире уже есть некоторое 
количество зарегистрированных ле-
карств.

Институт имени Овчинникова 
и Шемякина совместно с китайскими 
коллегами такое лекарство разрабо-
тал, и сейчас [оно] находится в стадии 
клинических испытаний. Поставлена 
линия по производству, потому что там 
нужны, как обычно в вакцинах и лекар-
ствах, некие клеточные линии, кото-
рые нарабатывают эти антитела или 
нарабатывают вирусы сами.

Есть клеточная линия, которая про-
изводит белки, антитела, и сейчас ве-
дутся испытания. Это наше российское 
первое средство, которое базируется 
на использовании нейтрализующих 
антител. Наверное, в перспективе кок-
тейли антител.

Отвлечёмся от этой «злобы дня» и пого-
ворим о других программах РАН. На фо-
руме много говорилось о проблемах 
экологии — вероятно, и эти вопросы 
интересуют учёных?

Эта беда, может быть, не требует 
мобилизационной реакции, но в пла-
не участия науки в поиске решения — 
задача такой же важности. Это поте-
пление климата и то, что мы признаём, 
что это никакая не осцилляция, кото-
рая и так рассосется, надо только с де-
сяток лет подождать, а то, что это дей-
ствительно следствие антропогенного 
вмешательства в природу.

Мы природу перегрузили, мы сей-
час всё это признаем. И это факт, из ко-
торого дальше надо делать выводы. 
Главный вывод — что мы должны по-
мочь природе адаптироваться и вер-
нуться в какое-то состояние прогно-
зируемого её развития и нашего 
прогнозируемого с ней взаимодей-
ствия. И здесь нужны научные реше-
ния — что нам делать с парниковыми 
газами, что нам делать с таянием веч-
ной мерзлоты.

Форум и содержание
Чем запомнился ВЭФ-2021

Екатерина Виноградова

4  сентября во Владивостоке завершил-
ся Восточный экономический форум, 

который прошёл впервые за два года. 
В этот раз он стал колыбелью для про-
рывных проектов по развитию региона, 
заявили «Известиям» его участники и экс-
перты. Среди важнейших решений — ос-
вобождение бизнеса на Курилах от на-
логов, удвоение туристического кэшбэка 
на поездки на Дальний Восток, а также 
создание города-спутника. 

Несмотря на перерыв в проведе-
нии форума и пандемию, ВЭФ сохра-
нил статус одной из ведущих деловых 
площадок. Участие в нём традицион-
но принял президент Владимир Путин. 
Среди представителей власти также 
были министр труда и соцзащиты Ан-
тон Котяков, министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров, ми-
нистр энергетики Николай Шульгинов, 
по видеосвязи подключился и министр 
экономразвития Максим Решетников. 
Интересы бизнеса на форуме представ-
ляли председатель правления ПАО «СИ-
БУР Холдинг» Дмитрий Конов, предсе-
датель правления ВТБ Андрей Костин 
и многие другие.

Форум стал площадкой и для меж-
дународных контактов: участие в ВЭФ 
приняли делегаты из 57 стран. Состо-
ялось семь бизнес-диалогов: с пред-
ставителями Италии, Европы в целом, 
Индии, Китая, Японии, Кореи и АСЕАН. 
На связь с островом Русский вышли 
президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев и глава Монголии Ухнаагийн Ху-
рэлсух. Видеоприветствия участникам 
направили председатель КНР Си Цзинь-
пин, премьер-министр Индии Нарен-
дра Моди и премьер-министр Таилан-
да Прают Чан-Оча.

— Столь широкое представитель-
ство, интерес к развитию российско-
го Дальнего Востока показывают, что 
экономическая жизнь восстанавлива-
ется, входит в привычное деловое русло. 
Форум в очередной раз продемонстри-
ровал статус ВЭФ как ведущей между-
народной дискуссионной площадки, — 
отметил советник президента России, 
ответственный секретарь оргкомите-
та Восточного экономического фору-
ма Антон Кобяков.

Главные новости ВЭФ касались раз-
вития ДФО: не случайно центральная 
тема форума изначально была заявле-
на как «Новые возможности Дальнего 
Востока в меняющемся мире». Важным 
сообщением стало освобождение биз-

неса на Курилах от налогов на прибыль, 
имущество и землю на 10 лет, а также 
снижение страховых взносов. Об этом 
объявил президент Владимир Путин, 
выступая на пленарном заседании.

— Надеемся, что преференциальный 
режим на Курилах принесёт весомые 
результаты для развития островов, для 
запуска перспективных молодых проек-
тов, прежде всего в таких областях, как 
туризм, морекультура и переработка, — 
сказал глава государства.

Кроме того, Владимир Путин счёл 
возможным увеличить туристический 
кэшбэк на Дальнем Востоке до 40 тыс. 
рублей. Ростуризм эту меру поддержал 
и готов проработать детали, сообщила 
глава ведомства Зарина Догузова.

Также на форуме объявили, что 
в 30 км от Владивостока планируют 
создать город Спутник. Он рассчитан 
на проживание 300 тыс. жителей, а пло-
щадь застройки составит 925 га. Таким 
образом, уже через 10 лет на Дальнем 
Востоке может появиться первый го-
род-миллионник, заявил глава Минво-
стокразвития Алексей Чекунков.

Кроме того, Дальний Восток может 
выступить полигоном для климатиче-
ских проектов, сообщил министр. В те-
чение ближайших месяцев его ведом-
ство будет выходить с инициативой 
создания свободной экологической 
зоны «экопорт Дальний Восток».

Заключили на форуме и ряд крупных 
сделок. Например, Сбербанк планирует 
вложить более 10 млрд рублей в перевод 
дальневосточного морского транспорта 
на СПГ, соглашение об этом подписали 
компания «Сбербанк Лизинг» и Восточ-
но-арктическая нефтегазовая корпора-
ция. А Минвостокразвития, ВТБ, корпо-
рация «ВЭБ.РФ» и группа компаний ЕСН 
договорились вместе создать суда, ра-
ботающие на метаноле, на верфях Рос-
сии. Общий объём инвестиций в проект 
оценивается в 52 млрд рублей.

Кроме того, ВТБ и Министерство 
по развитию Дальнего Востока и Аркти-
ки подписали соглашение о поддерж-
ке внутреннего туризма в регионе. Се-
годня с участием ВТБ в ДФО запущены 
и планируются к реализации проекты 
на сумму более 20 млрд рублей. А «Газ-
пром», «Росатом» и власти Сахалинской 
области заключили контракт на реали-
зацию проекта по производству водоро-
да из природного газа в регионе. Также 
оформлены договорённости о том, что 
компания «Сибшахтострой» инвестиру-
ет свыше 2,1 млрд рублей в строитель-
ство туристической инфраструктуры 

на популярном горнолыжном курорте 
Шерегеш на юге Кемеровской области.

Из контрактов с участием зарубеж-
ных партнёров одним из самых круп-
ных стало соглашение China Railway 
Construction International Investment 
Group и Приморского края о строитель-
стве Владивостокской кольцевой авто-
дороги. Объём инвестиций должен со-
ставить 75 млрд рублей.

Ранее опрошенные «Известиями» 
эксперты прогнозировали, что общая 
сумма заключённых на ВЭФ контрак-
тов превысит 4 трлн рублей.

ВЭФ — важная площадка для дис-
куссий высокого уровня, однако прин-
ципиально, что форум является «колы-
белью» для масштабных и прорывных 
проектов, заявил «Известиям» прези-
дент ЦСР Владислав Онищенко. Боль-
шая часть форума была справедливо 
посвящена механизмам, которые мо-
гут позволить Дальнему Востоку стать 
местом привлечения вложений, а также 
человеческого капитала, который дол-
жен быть направлен на развитие техно-
логий и инноваций, отметил он.

Однако на ВЭФ-2021 обсуждались 
не только региональные вопросы, 
но и принципиально важные страно-
вые, подчеркнул Владислав Онищен-
ко. Например, было объявлено о ско-
ром завершении строительства СП-2, 
что позволит уже в этом году исполь-
зовать этот альтернативный способ 
доставки газа (в том числе добытый 
на Ямале) в европейские страны.

ВЭФ оказался крайне востребован-
ной платформой для запуска и пер-
спективных проектов, которые долж-
ны внести серьёзный вклад в развитие 
Дальнего Востока, согласился управ-
ляющий партнёр Squire Patton Boggs 
Александр Долгов. Наиболее значимы-
ми мерами эксперт посчитал наделение 
Минвостокразвития полномочиями 
по заключению концессий, соглаше-
ние о восстановлении Олекминского 
месторождения и решение о модерни-
зации системы теплоснабжения Вла-
дивостока.

Число гостей, количество сессий 
и тем, которые обсуждались на форуме, 
свидетельствуют о том, что Россия и со-
предельные государства входят в нор-
мальное русло после пандемии, а бизнес 
проявляет высокий интерес к дальне-
восточной повестке, которая не теряет 
актуальности и для правительства, уве-
рен руководитель департамента нало-
гового и юридического консультирова-
ния КПМГ в СНГ Михаил Орлов.

Твёрдая десятка
Курилы освободят от ключевых налогов

Новости  

По пути домой 

И з Владивостока Владимир Путин не полетел сразу в Москву, а отпра-
вился в Амурскую область. Здесь президент посетил космодром «Вос-

точный», который расположен вблизи города Циолковского. В частности, 
он осмотрел командный пункт и строительную площадку стартового ком-
плекса для ракет тяжёлого класса «Ангара».

«Восточный» — первый российский гражданский космодром. Строи-
тельные работы на этом объекте ведут в две очереди. В 2012–2016 годах 
был возведён универсальный стартовый комплекс для ракет-носите-
лей серии «Союз-2». Вторая очередь предполагает появление стартово-
го стола под ракеты-носители «Ангара-А5». Первый пуск «Ангары» запла-
нирован на 2023 год.

После осмотра космодрома Владимир Путин провёл рабочую встре-
чу с губернатором региона Василием Орловым. Амурская область в этом 
году столкнулась с аномальными паводками. По словам главы субъекта, 
уровень воды по сравнению с 2013 годом оказался выше на 40 см. 

— Всего по данному паводку признаны пострадавшими 12 тыс. чело-
век, 103 населённых пункта пострадало, повреждено 1476 домовладений, 

— сообщил Василий Орлов. 
Общий ущерб по домовладениям превысил 2 млрд рублей. При этом по-

рядка 650 домовладений были признаны непригодными для проживания, 
ещё 350 подлежат капитальному ремонту, уточнил губернатор. Местные 
власти уже начали выплачивать гражданам компенсации. 

— На сегодняшний день получили по капитальному ремонту выплаты 
87 семей, 85 получили средства на приобретение нового жилья, — ска-
зал глава региона.  

Общий ущерб от первой и второй волн паводка в Амурской области 
в этом году составил более 9 млрд рублей. 

После беседы с губернатором президент отправился в Благовещенск — 
административный центр Амурской области, где состоялась церемония 
вручения государственных наград ликвидаторам последствий природ-
ных пожаров и паводков в российских регионах. 

— Я ещё раз поздравляю вас с наградами. Это тот случай, когда про вас 
можно сказать: наша служба и опасна, и трудна. Она ещё и благородна, 
и вы не случайно называетесь спасателями. В самом этом слове заложен 
весь смысл вашей работы, — заявил Владимир Путин на торжественном 
мероприятии. 

Среди награждённых был, например, спасатель Дмитрий Миронов, ко-
торый летом лично эвакуировал десятки человек во время подтопления 
в селе Черняево. Кроме того, награду получил Александр Захаров, руко-
водивший бригадой, которая не допустила распространения огня на ар-
сенал склада Тюменского высшего военно-инженерного командного учи-
лища. Благодаря этому удалось предотвратить угрозу взрыва.

Дмитрий Лару

Б изнес на Курильских островах бу-
дет освобождён от налогов на 10 лет. 

При этом преференциями смогут вос-
пользоваться как отечественные, так 
и иностранные инвесторы. О новом 
беспрецедентном режиме Владимир 
Путин объявил 3 сентября на пленарном 
заседании Восточного экономическо-
го форума. В ходе открытой дискуссии 
также были затронуты темы признания 
новой власти в Афганистане, нормали-
зации российско-украинских отноше-
ний, размещения американских ракет 
в Японии и навязывания демократиче-
ских ценностей. Кроме того, президент 
рассказал о том, каких министров ему 
жалко отпускать на другую должность, 
и ответил на вопрос, есть ли у него мо-
бильный телефон.

�� БЕЗ ТЕЛЕФОНА И МЕРКЕЛЬ

Пленарное заседание, безусловно, 
стало главным событием всего ВЭФ. 
Из-за коронавирусной угрозы оно 
на этот раз прошло в гибридном фор-
мате. И если Владимир Путин принял 
очное участие в дискуссии, находясь 
на подиуме рядом с ведущим Сергеем 
Брилёвым, то президенты Монголии 
и Казахстана присоединились к диа-
логу по видеосвязи. Свои телеобраще-
ния также подготовили лидеры КНР, 
Индии и Таиланда.

Начало пленарки слегка затяну-
лось, так как Владимир Путин 3 сен-
тября не только запускал гелиевый хаб 
во Владивостоке, но также наблюдал 
за подписанием важных соглашений 
на полях ВЭФ. Более того, до заседа-
ния он решил пообщаться с модерато-
рами ключевых сессий форума, где ему, 
например, предложили увеличить ту-
ристический кэшбэк для путешествий 
по регионам Дальнего Востока.

Возможно, именно дополнительное 
время перед прибытием президента 
в зал дало Сергею Брилёву возмож-
ность подготовить шутку про разни-
цу между Владимиром Путиным и Ан-
гелой Меркель, чей телефон зазвонил 
в ходе недавних российско-немецких 
переговоров в Москве.

— Я сейчас приглядывался там, перед 
тем, как мы поднялись на сцену, и убе-
дился, что вы не Ангела Меркель, Вла-
димир Владимирович. Ну у вас точно 
мобильного при себе нет, так что во вре-
мя мероприятия не зазвонит, — заметил 
Сергей Брилёв.

— Мне кажется, что это нетрудно 
было заметить, но уже за это спасибо, — 
отреагировал президент.

— А у вас, кстати, есть мобильный, 
Владимир Владимирович? — уточнил 
журналист.

— Нет, — ответил Владимир Путин.
— Даже с питерских времён не оста-

лось? Там, 8–921... Нет? — переспросил 
Сергей Брилёв, которому будто по-
настоящему нужен был номер прези-
дента.

— Нет, — повторил президент.

�� ЯПОНСКИЙ ТРЕК

Юмор отошёл на задний план, как толь-
ко Владимир Путин начал своё высту-
пление, обозначив главные приори-
теты по развитию Дальнего Востока. 
Особенно не до смеха было, скорее все-
го, многим японцам, когда президент 
анонсировал беспрецедентные льго-
ты и стимулы на Курильских островах.

Власти планируют освободить 
бизнес от уплаты налогов на при-
быль и имущество, а также земельно-
го и транспортного налога на десяти-
летний срок. Кроме того, для компаний, 

осуществляющих реальную деятель-
ность на Курилах (важно не просто за-
регистрироваться, а физически при-
сутствовать на этой территории), 
установят пониженные страховые взно-
сы в размере 7,6% на 10 лет. На островах 
будет действовать режим свободной 
таможенной зоны, в рамках которой 
не будет взиматься НДС до тех пор, пока 
товар не покинет Курилы.

Воспользоваться льготами смогут 
как отечественные, так и иностран-
ные инвесторы, включая японских, 
подчеркнул Владимир Путин. Пре-
ференции, однако, будут распростра-
няться не на все виды деятельности. 
Они не затронут работу посредников, 
производство подакцизных товаров, 
добычу и переработку углеводородов, 
а также вылов ценных водных биоре-
сурсов.

Что касается повышения инвести-
ционной привлекательности Дальне-
го Востока, то России необходимо пре-
доставлять зарубежному бизнесу такие 
условия, которые они не могут полу-
чить в других странах, считает прези-
дент Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей Александр 
Шохин.

— Многие крупные компании инве-
стируют в такие страны, как Вьетнам, 
понимая, что там есть рабочая сила, 
удобная логистика и благоприятный 
климат. Нам нужно привлекать не толь-
ко природными ресурсами, но и усло-
виями для промышленной и высоко-
технологичной деятельности, — сказал 
он «Известиям».

Разумеется, любые инициативы 
РФ по развитию Курильских островов 
весьма болезненно воспринимаются 
в Токио, где по-прежнему претенду-
ют на Кунашир, Итуруп, Шикотан и Ха-
бомаи, называя их «северными терри-
ториями». Это, собственно, остаётся 
главной причиной, почему РФ и Стра-
на восходящего солнца не могут подпи-
сать мирный договор.

— Мы считаем, что отсутствие такого 
документа в наших отношениях — это 
нонсенс, — сказал Владимир Путин.

При этом он напомнил японским 
партнёрам, что в Москве до сих пор 
ожидают ответа из Токио по поводу 

размещения американских ракетных 
систем.

— Мы должны учитывать имеющи-
еся реалии, а одна из них заключается 
в том, что при разговорах о мирном до-
говоре мы должны обеспечить мирное 
будущее, а это значит, что не должно 
быть гарантированно неожиданностей, 
связанных с возможным размещением 
американских вооружённых сил и тем 
более ракетных ударных систем вбли-
зи от наших границ, — сказал Влади-
мир Путин. — Эти вопросы поставле-
ны перед японской стороной, ответов 
мы пока не получили. Поэтому я счи-
таю, что в этом смысле мяч на стороне 
наших партнёров.

Также на форуме Владимир Путин 
поручил в течение двух лет подготовить 
мастер-планы для программы обнов-
ления всех дальневосточных городов.

— Очень важно решать проблемы ка-
чества жизни комплексно. Здесь назрел 
вопрос запуска масштабной програм-
мы обновления дальневосточных горо-
дов. Речь идёт не только о новом облике 
жилых кварталов и общественных про-
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« НАЗРЕЛ ВОПРОС 
МАСШТАБНОЙ 
ПРОГРАММЫ 

ОБНОВЛЕНИЯ ДАЛЬНЕВО-
СТОЧНЫХ ГОРОДОВ. РЕЧЬ 
НЕ ТОЛЬКО О НОВОМ ОБ-
ЛИКЕ ЖИЛЫХ КВАРТАЛОВ 
И ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРО-
СТРАНСТВ, ВАЖНО ЗАДАТЬ 
ВЕКТОРЫ ДОЛГОСРОЧНО-
ГО РАЗВИТИЯ
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«Хочешь торговать на нашей земле — 
соблюдай правила»
Первый замглавы ФТС Руслан Давыдов — о пошлинах в интернет-торговле, 
беспилотной таможне и санкционных товарах

Пётр Марченко

Российский товарооборот в текущем 
году превысит показатели не только 

кризисного 2020-го, но и благополуч-
ного 2019 года. При этом продолжает 
расти дальневосточное направление 
внешней торговли — с Китаем и стра-
нами Юго-Восточной Азии. При этом 
пандемия обострила те тенденции, ко-
торые наблюдались в экспортно-им-
портной активности страны. Обо всём 
этом на полях Восточного экономиче-
ского форума рассказал «Известиям» 
заместитель руководителя ФТС Руслан 
Давыдов.

Работа таможни — лакмусовая бумажка 
состояния экономики. Образно говоря, 
какая температура у нас сейчас в пост-
пандемийный период?

Всё развивается по оптими-
стическому сценарию. У нас при-
л и ч н ы й внеш не торговы й обо-
рот, и он продолжает расти. Причём 
не только к прошлому провальному 
году — даже по сравнению с 2019-м у нас 
есть подъём на 12%. Показатели двух-
летней давности будут превышены, 
а общий товарооборот за год ожида-
ется на уровне $720 млрд. Сейчас това-
рооборот составляет $480 млрд. Им-
порт — $187 млрд, а экспорт — $291 млрд. 
Все последние годы у нас положитель-
ное сальдо торгового баланса, конеч-
но, за счёт энергоносителей, составля-
ющих две трети экспорта.

Как коронавирус повлиял на работу та-
моженной службы? 

Сейчас много говорят о цифрови-
зации, но мы уже давно ушли в цифру. 
Она ведь не сама по себе нужна, а что-
бы работать лучше и быстрее. За счёт 
чего? Автоматизация всех процес-
сов. Поэтому с 2014 года у нас все де-
кларации подаются в электронной 
форме. Люди мечтают о беспилот-
ном транспорте, а у нас беспилотная 
таможня. Что касается пассажиро-
потока, то мы контролируем това-
ры, которые везут физические лица. 
Конечно, пассажиропоток снизил-
ся, это нам несколько облегчило за-
дачу — в первую очередь в пунктах 
пропуска. Меньше людей — меньше 
контроля.

Как-то сместился акцент в направлении 
грузов в связи с эпидемией?

Можно сказать, что коронавирус 
обострил вот те тенденции, которые 
были начиная с санкционных времён, 
с 2014 года. В 2012-м торговля с Евро-
союзом была на пике, его доля в това-
рообороте доходила до 52–54%, если 
считать вместе с Британией. Сейчас 
она опустилась до 35% от внешнетор-
гового оборота России. А Китай за счёт 
этого вырос до 17%. Очень активно ра-
стёт доля Дальнего Востока, Юго-Вос-
точной Азии, и здесь лидер, безуслов-
но, Китай.

То есть у вас нагрузка именно на даль-
невосточное направление выросла?

У нас отрастает, как говорят сейчас, 
несырьевой неэнергетический экс-
порт. Российский экспортный центр, 
Минэкономразвития, Минпромторг, 
мы помогаем этому процессу по мере 
сил. Постепенно снижается доля энер-
гоносителей и растёт доля обработан-
ных товаров. Не так быстро, как хоте-
лось бы, и в этой доле тоже достаточно 
большую часть занимают товары, ко-
торые не самой глубокой степени пе-
реработки, например металлы. Они, 
а также лесоматериалы очень сильно 
выросли в цене в этом году, что тоже 
внесло свой вклад в наращивание экс-
порта.

Пандемия резко увеличила спрос на по-
купки в интернете, люди не могли ни-
куда выйти и покупали через интернет. 
Удалось ли навести порядок с таможен-
ными сборами в интернет-торговле?

Ну порядок-то был всегда, но на на-
ших с вами глазах сформировалась 

та самая интернет-торговля как но-
вый вид торговли. Раньше это было 
просто что-то для себя, все помним, 
как мы ездили за границу, с собой 
что-то везли в чемоданах. И отношение 
к регулированию торговли было соот-
ветственное — как к товарам для лич-
ного пользования. Оно во многом оста-
ётся неурегулированным, и именно 
это искажает картинку. ФТС, Минфин, 
Минэк вместе внесли в Евразийскую 
экономическую комиссию предло-
жение по урегулированию электрон-
ной торговли, написали целую главу 
для кодекса. Чтобы выделить эти то-
вары в отдельную категорию. Поэто-
му есть надежда, что в ближайший год 
эти нормативные акты будут приняты 
и мы сможем правильным образом от-
нестись к этим товарам.

Возможно взять существующую схему 
под такой плотный таможенный конт-
роль? Насколько я знаю, по этим схе-
мам тот же китайский продавец может 
осознанно занизить стоимость товара 
для того, чтобы покупатель не выплачи-
вал определённую пошлину при ввозе.

Мы прописали эти правила ещё 
и в рамках Всемирной таможенной 
организации. Это рамочные стандар-
ты регулирования электронной тор-
говли. Один из краеугольных кам-
ней — объём информации. То есть 
в нашей конструкции обязательно 
должен быть обмен между стейк-
холдерами, то есть главными держа-
телями акций в этом виде торговли. 
Мы хотим видеть всю цепочку. С про-
зрачной современной компьютерной 
системой, цифровизацией всё это 
можно делать.

Всем выгодно стимулировать сво-
их продавцов, все страны борются 
за экспорт. Но если ты хочешь торго-
вать на нашей земле, соблюдай наши 
правила. Нам осталось только их ут-
вердить на площадке ЕАЭС.

Граница недозволенного
A По шесть мест для голо-

сования откроется в Ар-
мении, Казахстане, Китае и Таджи-
кистане. А вот в Испании, Франции 
и Туркмении соотечественники смо-
гут воспользоваться пятью участка-
ми. При этом в некоторых странах 
существует опасность провокаций 
во время проведения выборов. В част-
ности, эксперты выражают обеспоко-
енность по поводу голосования рос-
сиян на Украине.

В посольстве РФ в этой стране 
«Известиям» заявили, что от украин-
ских властей предварительно «полу-
чены сигналы о готовности обеспе-
чить безопасность на участках».

— По поводу проявлений радикаль-
ных элементов прогнозировать слож-
но, это будет зависеть от желания 
и способности местных правоохра-
нителей выполнить то, что нам обеща-
ли, — подчеркнули в дипмиссии.

Там также напомнили о том, что 
в ходе предыдущих выборов пред-
принимались попытки воспрепят-
ствовать проведению голосования.

— На президентских выборах 
в 2018 году был полностью блокиро-
ван квартал, в котором располагает-
ся посольство. Доступ к участкам был 
закрыт, и сотрудников посольства до-
пускали к рабочим местам, а вот граж-
дан к зданию дипмиссии не пускали. 
Тем не менее некоторое число россий-
ских граждан всё же смогло проголо-
совать, и выборы состоялись, — доба-
вили в посольстве.

Там подчеркнули, что явку про-
гнозировать пока сложно, однако 
в дипмиссии «готовы обеспечить из-

бирательные права всех российских 
граждан, которые придут на избира-
тельные участки». В Центризбирко-
ме «Известиям» напомнили, что для 
обеспечения голосования на думских 
выборах на Украине будут использо-
ваны территории посольства в Киеве 
и всех имеющихся консульств, кото-
рые расположены в Одессе, Харькове 
и Львове. Таким образом, для прове-
дения выборов в стране будет задей-
ствовано четыре участка, отметил 
в беседе с «Известиями» член ЦИК 
Павел Андреев.

�� ОПАСНОСТЬ ПРОВОКАЦИЙ

Провокаций тем не менее вряд ли 
удастся избежать, поделился в раз-
говоре с «Известиями» председа-
тель думского комитета по делам 
СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Леонид Ка-
лашников.

— Я думаю, что обстановка, кото-
рая сложилась на Украине, мало спо-
собствует спокойному проведению 
выборов. Наши соотечественники 
будут бояться идти там на участки. 
Что такое четыре участка для росси-

ян на Украине? Это почти ничего для 
страны, где много русских, которые 
к тому же боятся сказать об этом, — 
подчеркнул парламентарий.

В Совете Федерации также выра-
зили сомнение в том, что люди полу-
чат свободный доступ к участкам для 
голосования на территории Украины.

— К сожалению, есть высокая ве-
роятность провокаций. Я уверен, что 
националисты и экстремисты бу-
дут дежурить у нашего посольства 
и консульств, пытаясь запугать на-
ших граждан, чтобы они не заходили 
на участки. Если безопасность будет 
обеспечена, то честь и хвала украин-
ским властям, — выразил «Извести-
ям» опасения первый зампред комите-
та Совфеда по международным делам 
Владимир Джабаров.

Ранее министр иностранных дел 
Сергей Лавров отмечал, что россия-
не, проживающие на территориях ДНР 
и ЛНР, также имеют полное право го-
лосовать на думских выборах.

— Что касается Донецкой и Луган-
ской народных республик, то там жи-
вут наши граждане. Наши граждане 
имеют право голосовать, где бы они 
ни жили. И обязанность государства — 
предоставить им такую возможность, — 
заявлял глава МИДа 31 августа.

Жители ДНР и ЛНР, получившие 
гражданство РФ, могут принять уча-
стие в дистанционном электронном 
голосовании (ДЭГ), а также прийти 
на участки очно, сообщили ранее в из-
бирательной комиссии Ростовской об-
ласти. Ещё в семи регионах (Курской, 
Мурманской, Нижегородской, Ростов-
ской, Ярославской областях, а также 
в Москве и Севастополе) люди смогут 
воспользоваться тем же онлайн-фор-
матом. При этом на данный момент, 
по информации ЦИК, только 10 млн 
избирателей имеют подтверждён-
ную учётную запись на сайте госус-
луг, без чего проголосовать по интер-
нету не получится. Приём заявлений 
на ДЭГ был открыт 2 августа и завер-
шится 13 сентября.

Огнём и «Клещом»
Как новая система минных заграждений отличит технику от человека

Роман Крецул, Анна Черепанова

В войсках завершилась проверка но-
вой системы создания минных по-

лей. С помощью специального ком-
плекса управления и боевых машин 
ИСДМ «Земледелие» и УМЗ-К «Клещ» 
военные инженеры могут за считаные 
минуты ставить заграждения любой 
сложности. При этом система с элемен-
тами искусственного интеллекта рас-
считана на то, чтобы исключить вред 
мирным жителям и своим солдатам. 
Это ощутимо меняет возможности су-
хопутных войск — теперь они способ-
ны в кратчайшие сроки остановить про-
движение противника.

Как рассказали «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве, испытания 
постановки интеллектуальной систе-
мы минных полей были завершены 
летом нынешнего года. Тестирование 
проводилось в рамках специальных 
учений, которые прошли на полигоне 
Мулино. Результаты были признаны 
успешными. Новинка включает в себя 
автоматизированную систему управ-
ления (АСУ), а также два комплекса — 
инженерную систему дистанционного 
минирования «Земледелие» и загради-
тель УМЗ-К «Клещ».

В зависимости от тактической об-
становки АСУ принимает решение, 
в каком месте разместить минные 
поля, определяет их конфигурацию, 
а также мины каких типов включить 
в их состав. Далее команда поступает 
на боевые машины УМЗ-К и ИСДМ, ко-
торые уже непосредственно и выпол-
няют задачу.

Источники уточнили, что умные 
минные поля будут создаваться на от-
дельных эпизодах стратегических уче-
ний «Запад-2021». Со следующего года 
эта технология будет отрабатываться 
на учениях всех уровней.

Совместные учения инженерных 
и Воздушно-десантных войск, а так-
же военной полиции прошли на поли-
гоне Мулино 30 июля нынешнего года. 
В ходе тренировки впервые был при-
менён дистанционный способ блоки-
рующего минирования. Заграждения 
устанавливались так, чтобы завести 
противника в засаду. Во время манёв-
ров военные инженеры применяли 
перспективные боеприпасы, в том чис-
ле противокрышевые мины ПТКМ-1Р.

Работы по созданию систем дис-
танционного минирования на назем-
ных платформах в России начались до-
вольно давно. Это было предусмотрено 

в действующей государственной про-
грамме вооружения, отметил военный 
эксперт Виктор Мураховский.

— Её важность не только в отсут-
ствии необходимости устанавливать 
изделие в грунт, как, например, на при-
цепном миноукладчике, — пояснил 
он «Известиям». — Но и в том, что изде-
лия используются в такой интеллекту-
альной конфигурации, которая позволя-
ет их программировать, автоматически 
составлять карту минного поля. И затем, 
по сути дела, дистанционно управлять 
его возможностями: начиная с конфигу-
рации подрыва и заканчивая установкой 
времени самоликвидации в том случае, 
если, например, нашим войскам необхо-
димо пройти эту местность. На учени-
ях по инженерному обеспечению войск, 
прошедших в преддверии начинающих-
ся в сентябре учений «Запад-2021», всё 
это было отработано на практике и даёт 
нашим войскам новые возможности как 
при обороне, так и в наступлении.

Испытания инженерной системы 
дистанционного минирования «Зем-
леделие» завершились в прошлом году. 
Внешне она похожа на реактивную 
систему залпового огня. На восьмико-
лёсном бронированном шасси «КамА-
За» смонтированы два пакета по 25 сна-
ряжённых минами ракет. Каждый 
контейнер можно вооружить проти-
вопехотными и противотанковыми бо-
еприпасами в любой пропорции.

Система устанавливает минные 
поля на дистанции от 5 до 15 км. При 
этом она может задать разную кон-
фигурацию заграждения, в том числе 
с проходами для своих войск.

«Земледелие» оснастили спутнико-
вой навигационной системой, компью-

тером и метеостанцией. Все расчёты 
для стрельбы выполняются автома-
тически. Координаты установленных 
мин система передаёт на командный 
пункт. Там на электронной карте ото-
бражается минное поле.

Миноукладчик УМЗ-К «Клещ» сей-
час на финальной стадии испытаний. 
Машина весом 15 т без боезагрузки 
сделана на основе КамАЗ-43501 «Па-
труль», имеет лёгкое противопульное 
бронирование. Боекомплект располо-
жен в полуоткрытом кузове, отделён-
ном от кабины водителя бронеплитой. 
Шесть пусковых устройств установле-
ны на поворотных основаниях с меха-
низмами вертикальной наводки. В по-
ходном положении они располагаются 
стволами вверх. При подготовке к бою 
их разворачивают в нужном направле-
нии и производят отстрел.

За один проход УМЗ-К может уста-
навливать от одного до трёх рядов 
минного заграждения. Оборудова-
ние минного поля занимает у экипа-
жа не более 15 минут.

Современные системы дистанцион-
ного минирования могут использовать 
интеллектуальные мины. В частности, 
ПОМ-3, которая может отличать чело-
века от животного и услышать шаги 
на фоне вибраций от проходящей мимо 
техники. 

Выборы в Госдуму восьмого созыва назначены на единый день голосо-
вания 19 сентября 2021 года. Из-за пандемии они будут проходить в те-
чение трёх дней — 17, 18 и 19 сентября. Также в ЕДГ должны состояться 
прямые выборы глав девяти субъектов РФ (ещё в трёх регионах высших 
административных лиц будут выбирать депутаты заксобраний) и 39 ре-
гиональных парламентов.

Справка «Известий»

странств, важно задать векторы долго-
срочного развития городов, — заметил 
президент.

По его словам, в городах региона 
в центре должен быть именно человек 
и его потребности, а также место для 
его идей.

Как заверил по итогам выступле-
ния Владимира Путина на ВЭФ вице-
премьер Юрий Трутнев, все поручения 
по развитию округа будут выполнены 
в установленные сроки. «Мы продол-
жим проводить программу социаль-
ного развития регионов ДФО и уже 
в 2022 году добавим в неё 20 млрд руб-
лей», — подытожил полпред президен-
та в Дальневосточном федеральном 
округе.

�� АФГАНСКАЯ УГРОЗА

Пленарная сессия вряд ли могла обой-
тись без обсуждения обстановки в Аф-
ганистане, который находится в цент-
ре внимания всего мира после прихода 
к власти движения «Талибан» (запре-
щено в РФ). Первым спикером, заго-

ворившим об афганской угрозе, стал 
президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев. По его словам, после ухода во-
енных США в этой стране осталось 
современное оружие на сумму более 
$85 млрд. Владимир Путин и вовсе сло-
жившуюся ситуацию назвал катастро-
фой.

— Это катастрофа, потому что аме-
риканцы — люди очень прагматичные — 
истратили на всю эту кампанию свыше 
$1,5 трлн, а результат какой? — задал 
риторический вопрос президент. — 
А если посмотреть на то количество 
людей, которые брошены в Афганиста-
не, работали на коллективный Запад, 
на США и их союзников, то это и гума-
нитарная катастрофа.

Между тем Владимир Путин заявил, 
что в вопросе признания власти тали-
бов нужно исходить из сложивших-
ся реалий, а также следить за тем, что 
кроется за заявлениями руководите-
лей движения.

— Надо посмотреть, насколько «Та-
либан» будет выполнять обещания, ко-
торые они раздали, — сказал «Извести-

ям» глава Россотрудничества Евгений 
Примаков. — В этой войне они стали за-
рабатывать себе очки как, по сути, ан-
тиколониальное движение (такая гери-
лья против оккупации), менять свою 
публичную позицию. Как только окку-
пация завершилась, надо будет понять, 
как будет развиваться движение даль-
ше, как себя будут чувствовать другие 
группировки, которые находятся в Аф-
ганистане, в том числе и террористиче-
ские, какую позицию де-факто новые 
власти займут по отношению к сосед-
ним странам.

По его мнению, главное пожелание 
российских властей — это безопасно-
сть южных границ и отсутствие нар-
котрафика. Глава Россотрудничества 
также подчеркнул, что это не война 
России и ей «ни в коем случае нельзя 
в неё влезать».

Владимир Путин также вновь по-
вторил тезис о неприемлемости на-
сильственного навязывания другим 
государствам демократических ценно-
стей. При этом он назвал санкции, ко-
торые столь часто применяют запад-
ные страны, продолжением политики 
внедрения «своих стандартов».

�� НАДЕЖДА НА ЛУЧШЕЕ

В повестке заседания нашлось мес-
то и для Украины. По мнению Вла-
димира Путина, отношения Москвы 
и Киева должны рано или поздно вос-
становиться. При этом чем раньше про-
изойдёт нормализация, тем будет луч-
ше. Однако политика соседней страны 
мешает этому процессу, считает пре-
зидент.

— Не одно поколение украинских 
руководителей приходит с лозунга-
ми о восстановлении отношений с РФ 
и решении всех вопросов, которые на-
копились за предыдущие годы, а потом 
беспардонным образом обманывает 
своих избирателей и откручивает ре-
альную политику в совершенно дру-
гом направлении, — заявил Владимир 
Путин, добавив, что это связано пре-
жде всего с влиянием националисти-
чески настроенной части украинско-
го общества.

Президент РФ также рассказал о бу-
дущем главы МИДа Сергея Лаврова 
и министра обороны Сергея Шойгу, ко-
торые возглавили общефедеральную 
часть списка «Единой России» на пред-
стоящих выборах. По его словам, они 
сами определят, какую должность 
в итоге будут занимать. Тем не ме-
нее президент признался, что ему бу-
дет жалко отпускать этих министров 
в Госдуму.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

РИ
А 

Но
во

ст
и

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



04 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Понедельник, 6 сентября 2021

 

Сладость бытия

A Экспорт мучной продукции 
в первом полугодии 2021-го 

вырос на 12,8%, до 146,6 тыс. т. Поставки 
сахаристых кондитерских изделий (зе-
фиры, мармелады и др.) также увеличи-
лись на 14,4%, до 51,3 тыс. т.

География поставок представле-
на 94 странами, основными покупате-
лями остаются государства ближне-
го зарубежья: Казахстан, Белоруссия, 
Азербайджан, страны Средней Азии. 
Максимальная доля в общем объёме 
экспорта у Казахстана — 27%. Вячес-
лав Лашманкин отметил, что продажи 
растут и за счёт расширения экспорта 
на относительно новых для российских 
игроков направлениях. Среди стран, по-
казавших прирост более 100%, — Сер-
бия (+373%), Нигерия (+368%), Афгани-
стан (+323%), Йемен (+155%), Болгария 
(+120%) и Бразилия (+110%).

В «Асконд» добавили: внутренний 
рынок кондитерских изделий в РФ 
оценивают примерно в $10,4 млрд. Это 
восьмой рынок мира в денежном выра-
жении, при этом РФ выступает пятым 
крупнейшим производителем конди-
терской продукции.

— В отношении новых направлений 
экспорта важно не столько оценивать 
процентное увеличение объёмов по-
ставок (тут всё-таки есть эффект низ-
кой базы), сколько смотреть на расши-
рение географии рынков. А это и страны 
Ближневосточного региона, и страны 
Европы, и государства Южной Амери-
ки, — подчеркнул эксперт. — Российские 
кондитерские изделия набирают попу-
лярность в мире, и это очень важный 
результат.

По его мнению, такая динамика даёт 
основания предположить, что к концу 
2022 года Россия может стать крупней-
шим поставщиком шоколада и шоко-
ладных кондитерских изделий в Китай. 
Росту экспорта должен содействовать 
запуск государственной Программы 
продвижения российской кондитер-
ской продукции на рынок КНР.

Как свидетельствует статисти-
ка федерального центра Минсельхо-
за «Агро экспорт» на 4 июля, продук-
ция масложировой отрасли, зерновые, 
рыба и морепродукты остаются осно-

вой российских продаж за рубеж. Про-
дукция пищевой и перерабатывающей 
промышленности находится на пятой 
позиции, а 30% этой категории прихо-
дится на кондитерские изделия. Круп-
нейшие импортёры отечественной про-
дукции — Китай, ЕС и Турция.

То есть пока сельскохозяйственное 
сырьё остаётся базой экспорта, сказал 
«Известиям» генеральный директор Ин-
ститута конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько. Продажи готовой 
продукции за рубеж требуют марке-
тингового продвижения. Как правило, 
они характерны для стран с налажен-
ными связями, например государств, 
которые входят в Евросоюз. Также 
развитию продаж брендовых товаров 
способствует выход торговых сетей 
на зарубежные рынки — они выступа-
ют проводниками готовой продукции. 
Пока российские ритейлеры активно 
не расширяют свою географию. Обыч-
но они продвигаются в близлежащие 
страны, например в Казахстан. Эксперт 
подчеркнул, что сельскохозяйственное 
сырьё составляет значительную часть 
экспорта многих развитых стран.

— Среди факторов, влияющих на по-
пулярность отечественной кондитер-
ской продукции за рубежом, можно 
отметить широкий спектр товаров и го-
товность производителей гибко рабо-
тать с ассортиментом исходя из по-
требностей конкретного экспортного 
рынка, — сказали «Известиям» в пресс-
службе Минсельхоза. — Кроме того, 
высокие темпы роста экспорта в теку-
щем году связаны с восстановлением 
потребительского спроса после снятия 
карантинных ограничений на ключе-
вых рынках, в частности в Китае.

Отечественная продукция высо-
ко ценится в странах бывшего СССР, 
что позволяет наращивать поставки 
в данном направлении, добавили в ми-
нистерстве. В Минсельхозе уверены: 
российская кондитерская отрасль де-
монстрирует высокий уровень конку-
рентоспособности на внешних рынках. 
Развитое производство внутри страны 
позволяет предприятиям эффективно 
работать с себестоимостью и формиро-
вать конкурентную ценовую политику.

Холодные игры
Близкие к рекорду цены на газ в ЕС могут стоять весь год

Валерий Воронов

Ц ена на российский газ в Европе 
к концу  года может составить 

$600 за 1 тыс. куб. м, следует из кон-
сенсус-прогноза «Известий». На днях 
она побила очередной рекорд — 1 сен-
тября октябрьский фьючерс превысил 
отметку $645 на спотовый индекс TTF. 
Эксперты допускают, что до конца года 
стоимость голубого топлива останется 
близкой к рекордной, основным факто-
ром этого могут стать низкие темпера-
туры зимой в Европе. Помимо прочего 
российский газ остаётся востребован-
ным сырьём на западном рынке благо-
даря экологичности и отсутствию дру-
гих крупных поставщиков.

�� ПРЕДПОСЫЛКИ К РОСТУ

Цена газа в Европе к концу года может 
составить $600, следует из консенсус-
прогноза «Известий», составленного 
на основе оценок опрошенных ана-
литиков. На днях она побила очеред-
ной рекорд: 1 сентября октябрьский 
фьючерс превысил $645 за 1 тыс. куб. 
м на спотовый индекс TTF. 3 сентяб-
ря показатель был несколько ниже, 
но всё же на высоком уровне — при-
мерно $617 за 1 тыс. куб. м, отметила 
заместитель руководителя ИАЦ «Аль-
пари» Наталья Мильчакова.

— Западноевропейские потребите-
ли ждали снижения цен на газ в тече-
ние всего лета, но осень они встрети-
ли на рекордной отметке $645 за 1 тыс. 
куб. м. Европейские подземные газо-
хранилища опустели до рекордно низ-
ких значений накануне наступления 
холодов, сегодня их заполняемость на-
ходится на уровне 20%, это очень тре-
вожная история для Европы, так что 
рекордные цены на газ там могут со-
храниться до конца года, — заявил 
«Известиям» эксперт в области финан-
совых коммуникаций Андрей Лобода.

Он считает, что цена на российский 
газ в Европе к концу года может до-
стигнуть отметки и в $900. Правда, та-
кой скачок, скорее всего, будет кратко-
срочным, он возможен в случае низких 
температур в регионе зимой.

Определяющий фактор на газовом 
рынке Европы — отсутствие поставок 
СПГ, отметил ведущий аналитик Фон-
да национальной энергетической без-
опасности, эксперт Финансового уни-
верситета Игорь Юшков. Цены на газ 
в Азии выше европейских, и постав-
щики СПГ хотят заработать, поэтому 
отправляют партии туда, а в Европе 
формируется дефицит предложения, 
добавил он.

— Если цены в Азии снизятся, 
то и в Европе они спадут. Но пока пред-

посылок к этому нет. Потребление газа 
в Азии продолжает расти и «лишне-
го» топлива для Европы не остаётся. 
При этом надвигается отопительный 
сезон, который повысит потребление 
газа ещё больше. Европа плохо под-
готовилась к нему. Это значит, что 
в условиях низкого уровня газа в ПХГ 
европейские компании будут ежесу-
точно закупать много топлива, — за-
явил Игорь Юшков.

Учитывая, что Норвегия снижает 
добычу газа, Россия остаётся одной 
из немногих, кто может увеличить его 
поставки в Европу, добавил он. Нака-
нуне финансовый директор «Газпро-
ма» Александр Иванников заявил, что 
низкая заполненность подземных хра-
нилищ газа в Европе продолжит ока-
зывать влияние на цены и во втором 

полугодии 2021-го. Объём запасов 
к предполагаемому началу сезона от-
бора может оказаться почти на треть 
ниже прошлогодних показателей, от-
мечали в компании.

«Известия» направили запрос в «Газ-
пром» и Минэнерго.

Постепенный возврат экономики 
к прежним темпам после пандемии 
и природные катаклизмы создают по-

зитивные предпосылки для дальней-
шего роста цен на голубое топливо, 
заявил главный стратег индексной 
компании «Бета финансовые техно-
логии» Арарат Мкртчян.

— После урагана «Ида» в США плани-
руется использование стратегических 
запасов нефти, что в целом повышает 
цены как на нефть, так и на газ, так как 
в формуле ценообразования газа при-

Экономика и бизнес

Точно вверх
A В такой ситуации ЦБ дол-

жен действовать опере-
жающими темпами и закладывать 
в ключевой ставке некую премию 
к ожидаемой инфляции, счита-
ет руководитель инвестиционно-
го блока МТС-банка Глеб Сорокин. 
Он полагает, что до конца года став-
ка должна быть повышена мини-
мум до 7%, что уже закладывает-
ся в рыночные ожидания. При этом 
в преддверии предстоящих выбо-
ров в Госдуму ЦБ может действо-
вать осторожно.

С другой стороны, повышение 
показателя сразу до 7% позволит 
стабилизировать инфляционные 
ожидания экономических агентов — 
населения, инвесторов, менеджеров 
предприятий, подчеркнул старший 
аналитик «МКБ Инвестиции» Антон 
Старцев. Такой шаг, по его мнению, 
будет достаточно агрессивным, что-
бы позволить регулятору в дальней-
шем взять паузу в цикле ужесточе-
ния денежной политики.

В сентябре сочетание социальных 
выплат и сохранение повышенного 
спроса на непродовольственные то-
вары приведёт годовую инфляцию 
к уровню 7%, ожидает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев. В на-
чале осени рост цен прибавит ещё 
0,1% на еженедельной основе, а к кон-
цу первого месяца может ускориться 
до 0,2–0,25% неделя к неделе, прогно-
зируют в Национальном рейтинго-
вом агентстве (НРА).

Дезинфляционный тренд начнёт-
ся в этом году, но сместится к ноябрю, 
полагают в Райффайзенбанке. К кон-
цу года, согласно консенсус-прогно-
зу «Известий», рост цен составит 
6,3–6,5%. С октября прогнозирует-
ся устойчивое снижение инфляции: 
будет набирать силу влияние более 
жёсткой монетарной политики ЦБ, 
а также завершится действие низкой 
статистической базы 2020 года, пояс-
нил главный аналитик ПСБ Денис По-

пов. В банке «Хоум Кредит» ожидают, 
что ключевая ставка к концу года бу-
дет на уровне 7–7,25%.

Ставки по ипотеке первыми реа-
гируют на процентную политику ЦБ, 
а затем идёт изменение стоимости 
депозитов, рассказал старший эконо-
мист инвестбанка «Синара» (входит 

в группу СКБ-банка) Сергей Коныгин. 
Он добавил, что ставки по кредитам 
в меньшей степени реагируют на ди-
намику ключевой под влиянием вну-
тренних требований банков.

— ЦБ является кредитором послед-
ней инстанции, он влияет через став-
ку на стоимость денег в стране в це-

лом, так что ставки вырастут везде. 
Мы ожидаем роста депозитных ста-
вок до 6,5% в топ-10 банков. Но дальше 
будет закладываться цикл снижения 
ставки, поэтому рыночные игроки 
вполне могут перестать следовать 
за действиями ЦБ, если инфляция 
развернёт свой тренд. Фондовый же 
рынок торгуется на ожиданиях, поэ-
тому здесь уже большая часть учтена 
в котировках, — разъяснил управля-
ющий активами «БКС Мир инвести-
ций» Андрей Русецкий.

При прогнозируемом росте клю-
чевой до 7% в сегменте рознично-
го банковского кредитования став-
ки могут вырасти в среднем до 9,5% 
по ипотеке, по автокредитованию — 
до 14,5%, по потребительскому кре-
дитованию (зависит от типа займа) — 
от 14,5 до 22%, следует из отчёта НРА. 
В сегменте корпоративного креди-
тования нефинансовых организаций 
средний уровень ставок ожидается 
в диапазоне от 7,5 до 9%.

В «Тинькофф Инвестициях» отме-
тили, что более высокие процентные 
ставки будут способствовать сбере-
гательной модели поведения насе-
ления, сокращая инфляционное дав-
ление.

Линия суда
A Общий объём денежных 

средств в 2020 году, о ко-
торых суды поставили в известность 
Росфинмониторинг в связи с возник-
шими сомнениями, составил около 
616 млрд рублей более чем по 5 тыс. 
разбирательств, говорится в отчё-
те службы. Годом ранее этот показа-
тель был почти в три раза меньше — 
214 млрд рублей. Общая сумма отказов 
по мнимым сделкам, вынесенных су-
дами, в 2020-м составила 71 млрд руб-
лей, подчёркивается в документе.

Росфинмониторинг на постоянной 
основе взаимодействует с органами 
судебной власти, сообщил «Извести-
ям» представитель службы. Он пояс-
нил: когда у суда возникают сомнения 
в причастности сторон к отмыванию 
доходов и другим подозрительным 
операциям, он информирует Росфин-
мониторинг, который предпринима-
ет меры реагирования, зафиксиро-
ванные в «антиотмывочном» законе. 
«Известия» направили запрос в Вер-
ховный суд.

В отчёте службы также отмеча-
ется, что в 2020 году общий объём 
подозрительных операций нотари-
усов вырос до 25 млрд рублей — эта 
сфера подпадает под особое внима-
ние Росфинмониторинга. Докумен-
ты, заверенные нотариусами, носят 
силу исполнительных и могут исполь-
зоваться судебными приставами для 
принудительного взыскания денег.

— Привлекательность использо-
вания нотариальных услуг в целях 
проведения сомнительных опера-
ций обусловлена прежде всего низ-
кими транзакционными издержка-
ми, которые несут недобросовестные 
участники хозяйственных отноше-
ний для организации теневых схем 
(нет необходимости обращения в суд). 
Сейчас правоохранительными орга-
нами в отношении соответствую-
щих нотариусов проводятся прове-
рочные мероприятия, в ряде случаев 
возбуждены уголовные дела, — пояс-
нили в Росфинмониторинге.

Мониторинг Банка России пока-
зывает нарастание тенденции ис-
пользования недобросовестными 
участниками хозяйственного обо-
рота исполнительных документов 
при совершении операций, в отно-
шении которых возникают подозре-
ния, что они осуществляются в целях 
легализации или отмывания дохо-
дов, полученных преступным пу-
тём, или финансирования терро-
ризма, сообщили «Известиям» в ЦБ. 
В регуляторе добавили, что неодно-
кратно поднимали вопрос о внесе-
нии изменений в законодательство 
в части наделения банков правом от-
каза в совершении операции по ис-
полнительным документам при на-
личии подо зрений.

О схемах обналичивания и вывода 
денег через суды и нотариусов знают 
в «Открытии», Росбанке, крымском 
РНКБ и «Зените». Их довольно широко 
используют недобросовестные кли-
енты, подчеркнула начальник депар-
тамента финансового мониторинга 
банка «Зенит» Людмила Соколова. 
Например, если в отношении клиен-
та кредитной организацией применя-
ются меры по «антиотмывочному» за-
кону, в результате которых у него нет 
возможности производить расчёты 
(списать остаток) или из-за ограниче-
ния дистанционного обслуживания 
он не может представить в кредит-
ную организацию платёжные пору-
чения на бумажном носителе, пояс-
нила она.

Принцип действия схемы таков: 
между должником и взыскателем за-
ключается фиктивный договор, на ос-
новании которого впоследствии про-
водится процедура взыскания долга 
в судебном или досудебном поряд-
ке с использованием исполнитель-
ной надписи нотариуса, разъяснили 
в «Открытии».

— В обычных гражданско-право-
вых спорах, в отличие от банкротных, 
нет повышенных стандартов доказы-
вания, и в большинстве случаев суды 
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Дань независимости

Вячеслав Мищенко

Аналитик

Н а днях председатель правления 
«Газпрома» Алексей Миллер за-

явил о том, что поставки газа по «Се-
верному потоку-2» в Европу начнутся 
уже в этом отопительном сезоне. Ра-
нее во время встречи с журналистами 
посол ФРГ в России Геза Андреас фон 
Гайр публично подтвердил, что техни-
ческая готовность трубопровода будет 
обеспечена в ближайшее время. Также 
он сказал, что лишь после окончания 
строительства начнётся сертифика-
ция проекта. Однако посол не уточнил, 
сколько времени может понадобить-
ся на прохождение этой процедуры. 
По мнению независимых экспертов, 
для получения Nord Stream 2 AG (опе-
ратор проекта СП-2) статуса незави-
симого оператора газотранспортной 
сети может уйти до года.

Решение о начале эксплуатации 
«Северного потока-2» в текущем мо-
менте до завершения процедуры 
сертификации зависит от немец-
кого регулятора Bundesnetzagentur. 
«Газпром» сможет заполнить газо-
провод на 100% лишь в том случае, 
если компании Nord Stream 2 AG бу-
дет присвоен статус независимо-
го оператора. Однако 25 августа 
Высший земельный суд в Дюссель-
дорфе отклонил жалобу компании 
на решение немецкого регулятора 
не выводить трубопровод «Север-
ный поток-2» из-под газовой дирек-
тивы ЕС, которая требует разделять 
функции добычи и транспортиров-
ки газа.

Ещё в июне Nord Stream 2 AG по-
дала в Bundesnetzagentur заявление 
о регистрации в качестве независи-
мого оператора этого газопровода. 
По регламенту рассмотрение может 
продлиться до конца апреля буду-
щего года. Если регулятор согла-
сится присвоить проекту статус ITO 
(Independent Transmission Operator), 
то Nord Stream 2 AG сможет остать-
ся в собственности «Газпрома», ко-
торый является одновременно и по-
ставщиком газа, но оператору ещё 
понадобятся время и определённые 
усилия на то, чтобы доказать свою 
независимость (в том числе финан-

совую и техническую), а также авто-
номность в управлении.

Проект «Северный поток-2» 
во всех смыслах стал яркой иллю-
страцией нынешних политических 
противоречий и разногласий меж-
ду Россией и евроатлантическим со-
обществом. В недрах объединён-
ной Европы активно раскручивается 
тема чрезмерной энергетической за-
висимости от РФ к началу реализа-
ции проекта «Северный поток-2». Это, 
наверное, не было новостью ни для 
кого. Но, на наш взгляд, вряд ли 
кто-то предполагал, что власти США 
и их союзники в ЕС будут оказывать 
такое ничем не прикрытое давление 
на европейские власти (в первую оче-
редь — немецкие) и напрямую вмеши-
ваться в реализацию международно-
го коммерческого проекта.

Российские представители неод-
нократно обращали внимание на тот 
факт, что односторонние действия 
Вашингтона нарушают междуна-
родное право и противоречат прин-
ципу свободных рыночных отноше-
ний. В частности, с началом введения 
американских санкций в отношении 
проекта посол России в США Ана-
толий Антонов указывал на то, что 
подобные действия являются «по-
пыткой получить конкурентные пре-
имущества для своих поставщиков 
топлива и технологий». А речь как 
раз и идёт о недобросовестной кон-
куренции со стороны американских 
производителей СПГ.

Но здесь важно не увлекаться де-
талями, а попытаться увидеть глав-
ное и извлечь определённый урок, 
который нам преподнёс проект. На-
помним лишь, что СП-2 имеет статус 
международного проекта. Трубопро-
водная система проходит через ис-
ключительные экономические зоны 
и территориальные воды пяти стран: 
Германии, Дании, России, Финлян-
дии и Швеции. Инвесторы и партнё-
ры «Газпрома» по проекту — крупные 
европейские компании, такие как: 
Engie (Франция), OMV (Австрия), Shell 
(Англия и Уэльс), Uniper (Германия), 
Wintershall Dea (Германия).

И самое важное — это даже не бес-
прецедентное политическое давле-
ние, в рамках которого этот эконо-
мический проект реализуется уже 
несколько лет. Несмотря на такой ши-
рокий круг бенефициаров и наличие 
целого пула серьёзных европейских 
инвесторов, на самом высоком уров-
не евробюрократии проект вообще 
не оценивается с точки зрения ры-
ночной привлекательности для своих 
же потребителей. И здесь основной 
урок заключается в том, что уровень 
безответственности в европейском 
политикуме стал вполне реальной 
угрозой энергетическому и в более 
широком смысле экономическому 
сотрудничеству на континенте.

За примером ходить далеко 
не надо. Можно привести в пример 
Данию и проследить за эволюцией 
позиции её властей по отношению 
к реализации «Северного потока-2». 
Они изначально всячески затягива-
ли процедуру выдачи разрешения 
на строительство газопровода в сво-
ей экономической зоне. И кто зна-
ет, каким было бы решение Энерге-
тического агентства Дании, если бы 
не одно обстоятельство. В августе 
2019 года на тот момент ещё прези-
дент США Дональд Трамп вдруг не-
ожиданно заявил об интересе США 

к острову Гренландия и о готов-
ности купить этот остров у Дании. 
Он назвал это предложение «круп-
ной сделкой с недвижимостью», на-
мекнув на неспособность датских 
властей управлять этой «недвижи-
мостью» с коммерческой выгодой 
для себя. Этим заявлением господин 
Трамп сильно оскорбил датчан и вы-
нудил премьер-министра страны го-
спожу Метте Фредериксен публично 
высказаться и назвать это предло-
жение «абсурдом». В свою очередь, 

это резкое заявление оскорбило До-
нальда Трампа, и он отменил запла-
нированный ранее визит в Данию, 
что привело к сильному охлаждению 
двусторонних отношений. Как след-
ствие этой истории — выдача разре-
шения на строительство «Северного 
потока-2» на континентальном шель-
фе Дании.

Конечно же, в этой истории есть 
ещё много факторов, которые влия-
ли и продолжают влиять как на ре-
ализацию газопроводного проекта, 
так и на поставки российских углево-
дородов на европейский рынок в це-
лом. Достаточно лишь упомянуть 
усилия некоторых политиков и стран 
по сохранению «украинского транзи-
та» — это вообще отдельная тема для 
анализа состояния международных 
отношений.

Но нельзя уже отрицать, что мно-
голетняя, стабильная и взаимо-
выгодная российско-европейская 
ко операция в текущем моменте за-
висит от набора случайных факто-
ров и событий, а в большей степени 
от позиции властей США. У европей-
ских партнёров нет единой страте-
гии по отношению к энергетическо-
му сотрудничеству с Россией. Исходя 
из этого все экономические прогно-
зы и модели по изменению спроса 
на энергоносители (и в первую оче-
редь на газ) в странах Европейского 
союза становятся несостоятельными. 
Поставки российского природного 
газа на ключевой экспортный рынок 
приобретают совсем другой фактор 
риска — несистемный, то есть такой 
риск, который невозможно спрогно-
зировать.

И тем не менее текущая конъюн-
ктура европейского рынка позволяет 
с большой долей уверенности гово-
рить о том, что проект «Северный по-
ток-2» будет введён в эксплуатацию 
уже в этом отопительном сезоне.

Трое из доклада

Андрей Русецкий

Управляющий активами

Ц ентральный банк на протяжении 
длительного времени систем-

но проводит политику по установле-
нию ценовой стабильности, а также 
по повышению прозрачности и пред-
сказуемости своих действий. Баналь-
но можно судить по объёму и качеству 
материала, представленного в очеред-
ном документе «Основные направле-
ния единой государственной денеж-
но-кредитной политики». За пять лет 
он вырос из 48-страничного докумен-
та до 156 страниц обзора и исследова-
ний всех аспектов финансовой системы.

Основа политики Центробанка — 
это обуздание инфляции и возврат 
её к цели в 4%. И чем дольше рост цен 
будет в этом диапазоне, тем ниже бу-
дут инфляционные ожидания на-
селения, которые считаются одной 
из причин инфляции. Однако на-
сколько это возможно в российской 
экономике?

Банк России с 2014 года системати-
чески заявляет о долгосрочном тар-
гете в 4%, однако за последние 79 ме-
сяцев инфляция у цели либо ниже 

была только в 40% случаев. При этом 
инфляционные ожидания населения 
никогда даже близко не приближа-
лись к наблюдаемым Росстатом уров-
ням. Одной из причин этого эффекта 
помимо вечного пессимизма насе-
ления служит неравенство по уров-
ню доходов. Коэффициент расслое-
ния Джини в России — один из самых 
высоких в мире, поэтому для каждо-
го из нас инфляция абсолютно разная.

Мировая экономика и российская 
в большей степени подвержена ци-
клам и колебаниям, и прогнозиро-
вание развития — не простая линей-
ная задача, как и достижение целей 
по инфляции. Коронавирус — класси-
ческий пример непредсказуемости 
развития. Наша экономика во мно-
гом остаётся цикличной с упором 

на сырьё, за последние семь лет удач-
ным можно признать только раз-
витие сельского хозяйства на фоне 
импортозамещения (снижения 
доли импортного продовольствия 
с 36 до 24%). Но это легко объясняет-
ся низкой капиталоёмкостью секто-
ра и природными условиями, гораздо 
сложнее ситуация и с промышленны-
ми в целом, и с потребительскими то-
варами в частности, где доля импор-
та снизилась лишь с 43 до 39%.

Почему это важно: высокая сырье-
вая составляющая доходов делает 

российский рубль крайне волатиль-
ной валютой, что сказывается на ин-
фляции для потребителей. Насколько 
ЦБ может контролировать внеш-
ние факторы — вопрос риторический. 
То есть процесс стабилизации цен, 
как показывает опыт, начинает нахо-
диться в сфере ответственности пра-
вительства в рамках стратегии раз-
вития национального производства 
несырьевых товаров, а не монетарных 
властей. Ситуация 2021 года показала 
неэффективность бюджетного пра-
вила, когда при высоких ценах на сы-
рьё рубль потерял корреляцию, что 
усилило инфляционный эффект.

Важный аспект при прогнозирова-
нии — это исходные данные для ана-
лиза, и здесь, конечно, есть над чем 
подумать. Заметили, сколько экспер-

тов появилось в России по Америке? 
Почему? Ответ простой — экономику 
США очень легко анализировать, ис-
пользуя их статистику: там очень де-
тальные данные и публичные времен-
ные ряды. В России же есть проблема 
с данными — статистика собирается 
фрагментированно с низкой детали-
зацией, что не позволяет проводить 
глубокие исследования. Проблема 
как с качеством собираемой инфор-
мации с предприятий, так и с её пре-
доставлением. Без качественной 
статистической основы прогнози-

рование не может быть на высоком 
уровне. Поэтому в прогнозе ДКП до-
статочно мало интересной статисти-
ки и исследований для анализа пове-
дения населения и экономики.

В условиях повышенной вола-
тильности рыночной ситуации для 
России имеет смысл предоставлять 
сценарный подход к развитию де-
нежно-кредитной политики. Прогноз 
Центрального банка в целом выгля-
дит взвешенным и совпадает с ры-
ночным консенсусом как по внеш-
ним факторам, так и по внутренним. 
Цены на сырьё в базовом сценарии 
аналогичны фьючерсной кривой, ин-
фляция в США — рыночному прогно-
зу в 2–2,5%.

Прогнозирование пессимистич-
ного развития — стандартная прак-
тика, которая используется во всех 
сводках от Центрального банка, 
и не стоит считать, что наш ЦБ ждёт 
мирового кризиса — это лишь один 
из вариантов. Сценарий «глобальная 
инфляция» выглядит консерватив-
ным, особенно в части цен на сырьё 
и уровня ставки федрезерва, кото-
рая превышает инфляцию в моменте 
на 2%. Кризисы всех последних 30 лет 
начинались с поднятия ставки ФРС, 
что, по его же прогнозам, не ожидает-
ся ранее 2023 года, так что у нас есть 
ещё комфортные три-четыре года ин-
вестирования на рынке.

Сценарий пандемии тоже не силь-
но уже интересен рынкам: показа-
тельной будет текущая волна роста 
заболеваний в США, и её прохожде-
ние фактически станет переломным 
моментом в восприятии пандемии 
в дальнейшем. Таким образом, са-
мый вероятный сценарий — это базо-
вый, который закладывает Централь-
ный банк.
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« НЕЛЬЗЯ ОТ-
РИЦАТЬ, ЧТО 
МНОГОЛЕТНЯЯ, 

СТАБИЛЬНАЯ И ВЗАИМО-
ВЫГОДНАЯ РОССИЙСКО- 
ЕВРОПЕЙСКАЯ КООПЕРА-
ЦИЯ В ТЕКУЩЕМ МОМЕНТЕ  
ЗАВИСИТ ОТ НАБОРА 
СЛУЧАЙНЫХ ФАКТОРОВ, 
А В БОЛЬШЕЙ СТЕПЕНИ 
ОТ ПОЗИЦИИ ВЛАСТЕЙ США

« КРИЗИСЫ ВСЕХ ПОСЛЕДНИХ 30 ЛЕТ НАЧИНА-
ЛИСЬ С ПОДНЯТИЯ СТАВКИ ФРС, ЧТО, ПО ПРОГНО-
ЗАМ ЦБ, НЕ ОЖИДАЕТСЯ РАНЕЕ 2023-ГО, ТАК ЧТО 

У НАС ЕСТЬ ЕЩЁ КОМФОРТНЫЕ ТРИ-ЧЕТЫРЕ ГОДА ИНВЕСТИРО-
ВАНИЯ НА РЫНКЕ

сутствует нефтяная компонента. Ожи-
даем новых рекордов цен до конца года. 
Уровни +15%, 20% к текущим значени-
ям (около $725. — «Известия»), — доба-
вил эксперт.

С учётом огромной потребности 
восстанавливающейся экономики 
Европы в газе цены могут ещё под-
расти, раз уж они обновляют мак-
симум за максимумом, да и нефтя-
ные котировки, за которыми следуют 
цены на газ, тоже этому способству-
ют, так что можно увидеть цены на газ 
в $650 за 1 тыс. куб. м к концу года, счи-
тает Наталья Мильчакова.

�� ПОВОДЫ ДЛЯ СНИЖЕНИЯ

Однако некоторые эксперты допуска-
ют снижение цен на голубое топливо. 

По мнению аналитика компании «Зо-
лотой монетный дом» Дмитрия Голу-
бовского, сейчас главная причина рез-
кого роста — политическая.

— Политика заключается в том, что, 
после того как немецкий суд откло-
нил апелляцию «Газпрома», связан-
ную с намерением компании вывести 
«Северный поток-2» из-под действия 
газовой директивы ЕС, «Газпром» пре-
кратил приём заявок в электронной си-
стеме заказа газа на следующий год. 
Это спровоцировало очередную волну 
ажиотажного спроса именно на спото-
вом рынке, потому что люди опасают-
ся дефицита, который в краткосрочной 
перспективе неоткуда скомпенсиро-
вать, — заявил аналитик.

Поэтому эксперт считает, что, ког-
да компромисс сторон будет найден, 
цены несколько снизятся. Поспособ-
ствовать этому может и климатиче-
ский фактор: в случае тёплой зимы 
можно ожидать постепенной нормали-
зации запасов и уменьшения цен на газ 
ближе к $250–300 на горизонте полу-
тора лет, отметил аналитик «Финама» 
Сергей Кауфман.

— Надеяться на снижение цен за-
ставляет тот факт, что пиковые спро-
сы, скорее всего, пройдены и до ото-
пительного сезона потребление расти 
не должно. Цены могут снизиться 
до $450 за 1 тыс. куб. м, — заявил зам-
гендиректора Института националь-
ной энергетики Александр Фролов.

Эксперт также отметил, что востре-
бованность российского газа помимо 
объёмов добычи в Европе и предло-
жения СПГ на мировом рынке зави-
сит и от того, насколько успешно ЕС 
будет воплощать в жизнь свою «зелё-
ную» повестку.

Сегодня лидер в этом вопросе — Гер-
мания, она же и ключевой потребитель 
российского газа, отметил исполни-
тельный директор департамента рынка 
капиталов ИК «Универ Капитал» Артём 
Тузов. Однако при снижении уровня 
выбросов отказ от газа для Германии 
не будет в приоритете, так как в первую 
очередь она станет снижать потребле-
ние самого грязного источника энер-
гии — угля, добавил аналитик.

Российский газ будет востребован 
вплоть до исчерпания месторожде-
ний, потому что это более экологич-
ное топливо, чем нефть и уголь, так что 
по мере экологизации европейской 
промышленности спрос на газ в Европе 
будет только расти, добавил Дмитрий 
Голубовский. Региону нужно эколо-
гичное недорогое топливо, постав-
ки которого предсказуемы: морской 
транспорт уязвим к штормам, трубо-
провод же надёжен, согласен независи-
мый аналитик Василий Суворов.

(в том числе в силу их загруженности) 
формально подходят к исследованию 
доказательств. Грубо говоря, есть до-
говор, есть акты, доказательств ис-
полнения нет — значит, иск надо 
удовлетворить. Подобные решения, 
как правило, никем не обжалуются 
и вступают в силу без всяких препят-
ствий, а сторона истца получает ис-
полнительный лист и спокойно идёт 
с ним в банк взыскивать денежные 
средства с «должника», — рассказа-
ла старший управляющий партнёр 
юридической компании PG Partners 
Полина Гусятникова.

Она напомнила, что в 2020 году 
Верховный суд выпустил обзор по от-
дельным вопросам судебной прак-
тики для противодействия неза-
конным операциям, в соответствии 
с которым к таким делам могут при-

влекаться другие госорганы в каче-
стве третьей стороны (в том числе 
Росфинмониторинг). Однако широко-
го применения эти разъяснения пока 
не находят, отметила юрист.

К обналичиванию через судебную 
систему недобросовестные компа-
нии обращаются в связи с примене-
нием банками заградительных мер, 
блокирующих отдельные опера-
ции или счёт предпринимателя при 
возникновении подозрений. Одна-
ко зачастую такие меры абсурдны: 
иногда обычному ИП сразу ставят за-
прет на действия со всеми операция-
ми, при этом он просто перевёл себе 
на карточный счёт 150 тыс. рублей, 
отметила юрист «Легес-Бюро» Окса-
на Соболева. По её оценкам, необхо-
димо проводить реформу этого ин-
ститута.
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Ну, понеслась 
В РФ вывели кур, дающих яйца для производства вакцин

Ольга Коленцова

Российские учёные вывели породу кур, 
которые дают яйца, подходящие для 

производства вакцин от гриппа и раз-
личных ветеринарных препаратов. Эти 
яйца отличает большой объём амнио-
тической жидкости, где размножается 
вирус для вакцины, и отсутствие имму-
нитета, который бы уничтожил патогены. 
Исследования показали возможность 
использования таких яиц для вакцин 
от двух распространённых штаммов 
вируса гриппа человека и от болезней 
сельскохозяйственных животных. Кро-
ме того, куры новой породы «морозоу-
стойчивы» и не болеют лейкозом, кото-
рый опасен для многих представителей 
пернатых.

В начале лета руководитель Рос-
сельхознадзора Сергей Данкверт за-
явил, что Россия полностью зависит 
от импорта куриных яиц, которые не-
обходимы для производства вакцин. 
В стране потребность в яйцах для про-
изводства вакцин от гриппа составля-
ет более 150 млн штук в год.

Во Всероссийском научно-исследо-
вательском институте генетики и раз-
ведения сельскохозяйственных живот-
ных (ВНИИГРЖ) вывели специальную 
породу кур, которые дают так называе-
мые Clean Eggs. Их используют для про-
изводства вакцин против гриппа чело-
века, также они являются стандартным 
выбором для производства инактиви-

рованных вакцин для ветеринарии в Ев-
ропе и других регионах мира. Внутрь 
яйца с помощью укола подсаживают ви-
рус, и он там размножается в течение 
нескольких суток (точное время зави-
сит от конкретной вакцины). Далее яйца 
держат в термостате при определённой 
температуре, снимают и собирают эм-
бриональную жидкость с вирусом.

Новая порода кур, от которых впер-
вые в России смогли получить подхо-
дящие для такой задачи яйца, носит 
название «русская белоснежная». Она 
выведена на основе русской белой, из-
вестной ещё со времён СССР. Это по-
пулярная яйценосная порода, кото-
рую разводили как для использования 
на территории РФ, так и на продажу.

Однако у русской белоснежной есть 
существенные отличия от своего «про-
тотипа». В первую очередь особыми ха-
рактеристиками обладают яйца кур 
этой породы. Вакцину можно сделать 
на основе яйца, у которого большой 
объём амниотической жидкости — она 
окружает желток, и там размножается 
вирус. Кроме того, яйцо не должно об-
ладать иммунитетом, который уничто-
жил бы патоген.

— Чтобы достичь этого, мы отбира-
ли кур-матерей, которые несли самые 
крупные яйца, но с маленьким желт-
ком, — рассказала руководитель от-
дела птицеводства, главный научный 
сотрудник ВНИИГРЖ Ольга Станишев-
ская. — Дело в том, что амниотическая 

жидкость содержится в белке, поэто-
му нужно увеличивать его объём. Это, 
в свою очередь, увеличивает титр ви-
руса, получаемого «на выходе», что даёт 
существенный экономический эффект 
при производстве препаратов. Кроме 
того, мы отбирали кур по признаку от-
сутствия антител против разных виру-
сов и не вакцинировали их от ряда бо-
лезней для достижения той же цели.

Для поверки свойств полученных 
яиц русской белоснежной учёные от-
дали их в разные исследовательские ор-
ганизации.

В НИИ гриппа им. А.А. Смородин-
цева определили репродуктивную ак-
тивность разных вакцинных штаммов 
вирусов гриппа типов А и В в куриных 
эмбрионах.

— Титры вируса свиного гриппа A/
Swine и штамма B/Washington в кури-
ных эмбрионах породы русская бело-
снежная были в два-четыре раза выше, 
чем для яиц промышленных российских 
кур, — сообщила старший научный сот-
рудник лаборатории гриппозных вак-
цин НИИ гриппа им. А.А. Смородинце-
ва Инна Видяева. — Это говорит о том, 
что яйца этой породы подходят для про-
изводства вакцины против этих штам-
мов гриппа.

У ещё трёх вариантов вируса грип-
па титр был невысоким или отсутство-
вал. Однако это вовсе не означает, что 
другие штаммы в яйцах расти не будут. 
Просто вирусу нужно адаптироваться 

к среде для размножения, и иногда для 
этого требуется не одно введение пато-
гена в амниотическую жидкость, а два 
или больше, рассказали «Известиям» 
в НИИ гриппа.

Во Всероссийском научно-исследо-
вательском ветеринарном институте 
птицеводства (ВНИВИП) провели ис-
следования развивающихся эмбрио-
нов кур породы русская белоснежная 
в производстве живых и инактивиро-
ванных вакцин против вирусных бо-
лезней птиц.

— Мы сравнивали показатели яиц 
от русской белоснежной с показателя-
ми предназначенных для такой задачи 
яиц от зарубежных производителей, — 
рассказала сотрудник отдела вирусоло-
гии ВНИВИП Галина Самусева. — В част-

ности, мы изучали, насколько активно 
накапливаются разные вирусы. Со-
гласно полученным результатам, яйца 
русской белоснежной пригодны для 
производства вакцин против болезни 
Ньюкасла (псевдочума птиц), инфек-
ционного бронхита кур и реовирусной 
инфекции.

К «бонусным» свойствам новой по-
роды кур можно отнести холодостой-
кость и устойчивость к лейкозу. Лейкоз 
птиц представляет собой вирусное за-
болевание, которое приносит большой 
экономический ущерб из-за вынужден-
ного убоя жизнеспособной птицы. Кро-
ме того, у больных особей существенно 
снижается продуктивность, что также 
негативно отражается на финансовом 
положении фермы.

— Была проведена большая работа 
по отбору «морозоустойчивых» кур — 
особей, которые выживали при субле-
тальных температурах, — пояснила 
Ольга Станишевская. — Поэтому куры 
смогут жить даже в суровых клима-
тических условиях. Эти птицы прак-
тически с рождения имеют чисто-бе-
лый цвет. И, наконец, они генетически 
устойчивы к заболеваниям лейкозно-
саркомного комплекса. Это тоже важ-
но для Clean Eggs, так как лейкоз может 
передаться человеку в процессе произ-
водства вакцины.

Работа учёных ещё не закончена. 
В зависимости от результатов иссле-
дования они будут развивать проект 
и думать о выходе на большие стада ли-
ний этой породы.

— Яйцам русской белоснежной ещё 
предстоит пройти финальные испы-
тания и подтвердить ранее получен-
ные результаты их использования для 
производства вакцин, — сообщил ди-
ректор Всероссийского научно-ис-
следовательского института генети-
ки и разведения сельскохозяйственных 
животных Вадим Хлесткин. — Конкрет-
ные данные по применению будут за-
висеть от требуемых технических па-
раметров, предложений конкурентов. 
Ведь кроме характеристик яйца воз-
никает необходимость создать обо-
собленные популяции большой чис-
ленности, а это требует времени 
и финансирования.

Финальные испытания яиц плани-
руется провести осенью, сейчас идёт 
регистрация породы русская бело-
снежная.

Лидер прений 
Хуан Гуайдо вряд ли снова объединит оппозицию 
Венесуэлы

Мария Васильева

Х уан Гуайдо не сможет стать лиде-
ром оппозиции в Венесуэле, счи-

тают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Представители альтернативных 
сил страны недавно заявили об отка-
зе от стратегии бойкота электорально-
го процесса, которой они придержива-
лись несколько лет. Блок крупнейших 
оппозиционных партий «Единая плат-
форма» примет участие в региональных 
выборах 21 ноября. Тем не менее, как за-
явили опрошенные «Известиями» экс-
перты, лидером венесуэльской оппози-
ции вместо Хуана Гуайдо теперь смогут 
стать и более «компромиссные» поли-
тики. Тем временем правительство и оп-
позиция приступили ко второму раунду 
переговоров в Мексике. Специалисты 
уверены, что для обеих сторон это спо-
соб утвердиться на политическом поле, 
однако пока президент Венесуэлы Нико-
лас Мадуро всё равно выглядит убеди-
тельнее. Стоит ли ждать глобальных пе-
ремен в стране, разбирались «Известия».

Впервые за три года оппозиция в Ве-
несуэле решила отойти от своей так-
тики бойкота выборов. После того как 
Николас Мадуро победил на президент-
ских выборах в 2018 году, они игнориро-
вали избирательные процессы, считая 
их исход предопределённым. Однако 
31 августа коалиция альтернативных 
сил «Единая платформа» Венесуэлы 
(Plataforma Unitaria de Venezuela) объ-
явила, что решается вступить в битву 
за электорат. 21 ноября в стране прой-
дут региональные выборы глав местной 
исполнительной власти, а также депу-
татов региональных и муниципальных 
представительных органов. В своём за-
явлении «Единая платформа» отмети-
ла, что они хотят «мотивировать вене-
суэльский народ». Оппозиция надеется, 
что осенние выборы помогут прийти 
к национальному соглашению и сво-
бодным президентским и парламент-
ским выборам.

В состав «Единой платформы» вхо-
дят четыре партии, включая «Народную 
волю» (исп. Voluntad Popular, VP) Хуа-
на Гуайдо и партию бывшего губерна-
тора штата Миранда Энрике Каприле-
са «За справедливость» (исп. Primero 
Justicia, PJ). Фигура главы VP известна 
мировой общественности с 2019 года — 
в январе на фоне продолжительных 
протестных акций он провозгласил 
себя главой государства. Его призна-
ли США, Канада и ряд европейских го-
сударств. Позже при непосредствен-
ном участии Хуана Гуайдо готовилась 
серия попыток свергнуть режим Ни-
коласа Мадуро, в том числе военным 
способом. Правительству тем не менее 
удалось сохранить власть, а вот рейтинг 
Хуана Гуайдо стал постепенно падать. 
Как заявили опрошенные «Известиями» 
эксперты, на этот раз активисту вряд ли 
удастся объединить оппозицию.

— Хуан Гуайдо — определённо не ли-
дер и никогда им не был, поскольку 
не пользовался большой поддержкой 
населения. Он был проектом Госдепа 
США, его привлекли и обучили, чтобы 
он смог взять на себя руководство Ве-
несуэлой, но ему это не удалось, — ска-
зал «Известиям» венесуэльский поли-
толог Али Рохас Олайа.

Как отметил испанский политолог 
Хосе Антонио Эгидо, сила Гуайдо про-
истекала из того, что его провозгласи-
ли «главой» Венесуэлы экс-президент 
США Дональд Трамп и его советник 
Джон Болтон в 2019 году. Поскольку 
план Трампа потерпел неудачу, Гуайдо 
потерял поддержку и со стороны оппо-
зиции, отметил политолог.

— Этот активист никогда не пользо-
вался поддержкой большинства на-
селения. Фактически он был избран 
депутатом штата Варгас в 2015 году го-
лосами 30 тыс. граждан и таким обра-
зом стал вторым депутатом по коли-
честву голосов в этом избирательном 
округе. Стоит только сравнить с 8 млн 
голосов, которые Николас Мадуро по-
лучил в 2018 году, — подчеркнул Хосе 
Антонио Эгидо.

Замдиректора Института Латинской 
Америки РАН Дмитрий Розенталь за-
явил «Известиям», что Хуан Гуайдо по-
прежнему находится в привилегиро-
ванном положении в венесуэльской 
оппозиции. Даже ЕС, хотя и не призна-
ёт его уже в качестве временного пре-
зидента, всё-таки называет привиле-
гированным переговорщиком. Однако 
сможет ли он сейчас объединить оппо-
зицию — неизвестно, сказал эксперт.

— Есть другой яркий лидер — бывший 
губернатор штата Миранда Энрике Ка-
прилес, который всегда призывал к уча-
стию в выборах, будучи гораздо более 
компромиссной фигурой, чем тот же 
Гуайдо, — отметил Дмитрий Розенталь.

При этом политолог не исключил, 
что у оппозиции появятся и вовсе но-
вые лидеры. По словам эксперта, сегод-
ня рейтинги как Николаса Мадуро, так 
и Хуана Гуайдо крайне низкие. При этом 
около 60–70% венесуэльцев ещё не зна-
ют, за кого проголосовать. «Куда повер-
нут эти проценты — ещё неизвестно», — 
подчеркнул специалист.

При этом все эксперты сходят-
ся во мнении, что участие оппозиции 
в выборах — крайне удачный исход для 
самого Николаса Мадуро, ведь теперь 
у него есть аргумент в пользу того, что 
политическая система в стране функ-
ционирует. Насчёт исхода выборов по-
литологи отмечают: пока о глобальных 
переменах в стране говорить рано. 

Верховенство вправо 
Почему ЕС не стал помогать Венгрии и Польше после COVID-19

Екатерина Постникова

Е вросоюз выделил деньги на восста-
новление экономики после COVID-19. 

На поддержку претендуют 18 членов 
объединения. Больше всего средств по-
лучат Италия, Испания и Франция. При 
этом два кандидата — Венгрия и Поль-
ша — пока остаются без поддержки 
Брюсселя. Причина в том, что, по оцен-
ке ЕС, они не соблюдают общеевропей-
ские принципы и подрывают идею вер-
ховенства закона. Варшава уже пошла 
на некоторые уступки, а вот Будапешт 
менять свои законы пока не собирает-
ся. Тем не менее, по оценке опрошен-
ных «Известиями» европейских полити-
ков, несмотря на очередное обострение 
в отношениях этих двух стран с Брюс-
селем, вопрос всё-таки будет решён, 
и свои деньги они, скорее всего, получат.

�� ПРАВИЛА ОДНИ ДЛЯ ВСЕХ

Евросоюз выделил деньги для вос-
становления после COVID-19 18 стра-
нам из 27, входящих в объединение. 
Как рассказали «Известиям» в Сове-
те ЕС, в ссудах и/или грантах помощь 
получат Италия (€191,5 млрд), Испания 
(€69,5 млрд), Франция (€39,4 млрд), Гре-
ция (€30,5 млрд), Германия (€25,6 млрд), 
Португалия (€16,6 млрд), Словакия 
(€6,3 млрд), Хорватия (€6,3 млрд), Бель-
гия (€5,9 млрд), Австрия (€3,5 млрд), 
Словен и я (€2,48  м л рд ),  Ли т ва 
(€2,22 млрд), Латвия (€1,8 млрд), Дания 
(€1,5 млрд), Кипр (€1,23 млрд) и Люк-
сембург (€93,4 млн). Эти страны пода-
ли в Еврокомиссию свои национальные 
планы по восстановлению и уже полу-
чили их одобрение и предварительное 
финансирование.

— Комиссия должна, во-первых, 
оценить и дать зелёный свет планам 
[этих стран] и предложить програм-
му выполнения решений, — пояснили 
«Известиям» в ведомстве. — Совет смо-
жет одобрить эти решения только по-
сле того, как он эти предложения по-
лучит.

На поддержку Брюсселя претен-
довали ещё две страны — Венгрия 
и Польша. Они должны были получить 
€7,2 млрд и €57 млрд соответственно. 
Однако эти средства Еврокомиссия 
пока решила придержать. Причина 
в том, что, по оценке Брюсселя, Буда-
пешт и Варшава принимают законы, 
которые противоречат общеевропей-
ским стандартам — по части верховен-
ства закона и свободы СМИ. Как заявил 
2 сентября на слушаниях в Европарла-
менте еврокомиссар по торговле Вал-
дис Домбровскис, деньги эти государ-
ства не получат до тех пор, пока ЕК 
не удостоверится: и Венгрия, и Поль-
ша требованиям ЕС соответствуют.

В череде норм, которые они приня-
ли недавно, особо болезненными для 
Евросоюза стали польские судебные 
преобразования и венгерский закон 
о запрете ЛГБТ-пропаганды. Так, не-
давно правительство Польши обра-
тилось в Конституционный суд стра-
ны с просьбой постановить, что нормы 
ЕС не стоят выше национального за-

конодательства, а парламент Венгрии 
принял поправки в закон о борьбе с пе-
дофилией, которые ограничивают рас-
пространение информации о ЛГБТ.

— Пункт о верховенстве закона всту-
пил в силу в начале этого года для того, 
чтобы предотвратить нецелевое ис-
пользование денег ЕС, — пояснила 
«Известиям» член комитета Европарла-
мента по экономическим и валютным 
вопросам (ECON), австрийский поли-
тик Эвелин Регнер. — Средства из фон-
да по восстановлению от COVID сле-
дует рассматривать в этом контексте. 
Важно удостовериться, что деньги ЕС 
попадут туда, куда должны, и помо-
гут людям найти новую работу, вновь 
открыть бизнес или будут использо-
ваться для создания устойчивой ин-
фраструктуры.

План по восстановлению экономи-
ки после COVID-19 Евросоюз обсуждал 
вместе с бюджетом на 2021–2027 годы. 
Дискуссии по теме продлевались не-
однократно: страны не могли дого-
вориться, как распределять помощь 
пострадавшим от пандемии — в кре-
дитах или безвозмездно. Компромисс 
был найден: в 2020-м ЕС одобрил па-
кет в €2,018 трлн, из которых €1,211 трлн 
составил бюджет на следующие семь 
лет, а €806,9 млрд — программа помо-
щи «Следующее поколение ЕС» (Next 
Generation EU) с равным делением 
на ссуды и гранты.

�� ДЕНЬГИ ПРИДУТ

Примечательно, что бюджет блоки-
ровали именно Будапешт и Варша-
ва, которых не устроила идея увязать 
распределение денег с тем, насколь-
ко страны вписываются в общеев-
ропейские правила. По словам вен-

герского премьера Виктора Орбана, 
такой механизм «направлен на нака-
зание государств-членов», а «увязы-
вание экономических и финансовых 
вопросов с политическими дебатами» 
только подорвёт европейское един-
ство. Однако Брюсселю удалось убе-
дить Венгрию и Польшу смягчить свою 
позицию, и в итоге фонд ЕС по восста-
новлению после COVID-19 заработал 
1 июня 2021 года.

В МИДах и Венгрии, и Польши на за-
прос «Известий» о том, как они отно-
сятся к решению ЕС не выдавать им по-
мощь и намерены ли поэтому менять 
свои законы, оперативно не ответили. 
Варшава уже пошла на то, что можно 
назвать уступкой: в середине августа 
она сообщила ЕК о том, что распуска-
ет дисциплинарную палату своего Вер-
ховного суда (польские власти создали 
её для того, чтобы проводить рассле-
дования в отношении судей, проку-
роров и прочих юристов; в Евросою-
зе это расценили как угрозу судебной 
независимости), хотя полностью не от-
казывается от идеи сформировать та-
кой орган.

Будапешт спорные законы отме-
нять пока не собирается. «Наш план 
действий — следовать принятому за-
кону», — заявил 8 июля в интервью 
«Известиям» глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто, отвечая на вопрос, что стра-
на будет делать в случае европейских 
санкций. Чтобы как-то успокоить ЕС, 
Виктор Орбан предложил провести 
референдум по теме ЛГБТ (по данным 
СМИ, в начале 2022 года — до заплани-
рованных на апрель парламентских 
выборов). Однако и эту идею в Брюс-
селе не поддержали — там венгерское 
руководство обвинили в попытке раз-
делить общество.

По оценке опрошенных «Извести-
ями» политиков, ситуации в Польше 
и Венгрии принципиально различа-
ются.

— Помимо судебной реформы у ЕС 
вызывает вопросы польское предло-
жение ограничить лицензирование 
для зарубежных медиа, что Брюссель 
расценивает как попытку монополи-
зации. Комиссия до конца года пред-
ставит Акт ЕС о свободе СМИ. Если 
Варшава изменит свой курс в соот-
ветствии с ним, Брюссель польский 
план [восстановления экономики] 
утвердит, — сказал «Известиям» член 
комитета ECON, германский политик 
Гуннар Бек. — В Венгрии другая ситуа-
ция — там всё во многом зависит от ре-
зультата референдума по закону о за-
щите детей. Если Орбан его выиграет, 
то он сможет говорить о своей леги-
тимности, которая даёт ему преиму-
щества перед комиссией.

Политик напомнил, что в марте 
2021 года Будапешт и Варшава обжа-
ловали механизм верховенства за-
кона в Суде ЕС. Если эта инстанция 
подтвердит работу этого механиз-
ма, то оспорить его Венгрия и Поль-
ша больше не смогут. Единственный 
вариант — покинуть Евросоюз, но этот 
сценарий крайне маловероятен, счи-
тает Гуннар Бек. По его словам, Бу-
дапешт и Варшава — одни из самых 
крупных получателей европейской 
помощи, и Берлин, будучи одним 
из локомотивов ЕС, заинтересован 
в том, чтобы эти денежные потоки со-
хранять. Если эти две республики смо-
гут противостоять Брюсселю, то Гер-
мания, скорее всего, надавит на ЕС, 
чтобы он предложил Венгрии и Поль-
ше «их тридцать сребреников», поды-
тожил депутат.
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Эхо Ясной Поляны
Фестиваль «Толстой» аукнется в Москве и на Урале
Дарья Ефремова 

В Ясной Поляне показали культовый 
спектакль «Русский роман» Мин-

даугаса Карбаускиса — тонкое мета-
физическое соединение биографии 
и творчества Льва Николаевича по пье-
се драматурга Марюса Ивашкявичю-
са с Евгенией Симоновой в роли Софьи 
Андреевны. Драматург Василий Сига-
рев и режиссёр Константин Солдатов 
предложили взглянуть на сюжет рома-
на «Анна Каренина» совсем с другой 
стороны — глазами её мужа. Впервые 
события вышли за пределы Тульской 
области. Премьерные показы фестива-
ля, прошедшего в музее-усадьбе писате-
ля 3–5 сентября, продолжатся в Москве, 
Челябинске и Уфе.

�� ТОЛСТОЙ НА ЗАВОДЕ

Зрители сидят на сцене, актёры игра-
ют прямо в зале. В руках у них магиче-
ские круглые фонарики, напоминающие 
Луну. Действие продолжается в цехах, 
офисных помещениях и на проходной 
старейшего завода электроакустиче-
ского оборудования «Октава». Нажима-
ешь кнопку красную, жёлтую или зелё-
ную, и заточённая за стеклом актриса 
танцует «Войну и мир» или изобража-
ет в пантомиме Анну Каренину и Катю-
шу Маслову.

«Следуйте за волонтёром», — говорит 
публике режиссёр. Переходишь в дру-
гое, таинственно опустевшее ночное 
помещение заводской конторы, и там, 
прямо среди бумаг, папок и принтеров, 
высоченный молодой Лев Николаевич 
переживает мытарства «Арзамасско-
го ужаса».

Это один из хитов фестиваля — сайт-
специфик спектакль Елены Ненашевой 
«Сила слова», представление в совре-
менном формате, когда театр взаимо-
действует со смыслами, продиктовав-
шими место постановки. В данном 
случае идея услышать Толстого по-
новому родилась из пространства за-
вода, разрабатывающего аудиотехно-
логии, микрофоны и слуховые аппараты.

— Мы с командой сформировали 
маршрут по заводу, начинающийся как 
будто бы в прошлом, в пространстве со-
ветского актового зала, и продолжаю-
щийся в будущем — современных футу-
ристичных лабораториях, — рассказала 
«Известиям» Елена Ненашева.

По задумке автора, совершая путе-
шествия между этими двумя простран-
ствами, зрители получают возможность 
подумать о Толстом и его творчестве 
под разными углами и познакомиться 
с его текстами, интерпретированными 
разными способами современного теа-
тра, включая видеоинсталляцию и пла-
стический перформанс.

�� ТОЛСТОЙ В ГОРОДЕ

В числе спецпроектов пятого юбилей-
ного сезона — работы лидеров совре-
менного театра Дмитрия Волкостре-
лова и Елены Ненашевой и известных 
драматургов Ярославы Пулинович 
и Светланы Баженовой.

Спектакль-перформанс без актёров 
и аудиозаписей Дмитрия Волкостре-
лова и «театра post» «“Война и мир” сво-
ими шагами» предлагает прогулять-
ся по усадьбе. Длина маршрута равна 
длине всех строк первого издания ро-
мана. А документальная пьеса Пули-
нович и Баженовой «Толстой о людях. 
Люди о Толстом» написана специально 
для фестиваля. Она посвящена не са-
мому Льву Николаевичу, а музею «Яс-
ная Поляна» и его сотрудникам. Чтобы 
по-настоящему окунуться в усадебный 
мир, авторы прожили там десять дней, 
взяли интервью у работников музея 
и жителей деревни. Параллельно чит-
ка пьесы «Толстой о людях. Люди о Тол-
стом» пройдёт в Рязани, Челябинске 
и Башкирии. Это создаст эхо фестива-
ля, вышедшего в этом году за пределы 
музея-усадьбы.

— Пьеса, написанная специально для 
фестиваля, — это большое событие, ко-
торое хорошо бы сделать постоянной 
практикой, — поделился планами с «Из-
вестиями» программный директор фес-
тиваля, театральный критик, помощник 
ректора по спецпроектам Школы-сту-
дии МХАТ Павел Руднев.

Он убеждён, что сегодня необхо-
димо создавать новые произведения 

о Льве Николаевиче, потому что в раз-
ные времена толстовская тема отража-
ется очень по-разному:

— Мы видим, что современный «Рус-
ский роман» Миндаугаса Карбаускиса 
и Марюса Ивашкявичюса диаметраль-
но противоположен по концепции пьесе 
1978 года «Возвращение на круги своя» 
Иона Друцэ. Толстовский фестиваль 
должен собирать лучшие спектакли 
по произведениям и биографии клас-
сика, а также инициировать создание 
новых.

Павел Руднев предложил наблюдать 
за параллельными линиями в культуре, 
чтобы увидеть «толстовское» в совре-
менном искусстве.

�� ТОЛСТОЙ В КРАСКАХ

Куратор фестиваля, праправнучка писа-
теля Екатерина Толстая в беседе с «Из-
вестиями» отметила, что театральный 
смотр планирует развиваться не только 
географически, но и тематически и ре-
пертуарно.

— Сегодня понятие театра очень 
расширилось: мы стараемся экспе-
риментировать с разными форма-
ми — от академических инсценировок 
до сайт-специфик и иммерсивных по-
становок, — сказала Екатерина Толстая.

В числе личных фаворитов она от-
метила перформанс-прогулку Дмитрия 
Волкострелова по потаённым уголкам 
парка, куда, как правило, не попадает 
обычный посетитель, гуляющий вокруг 
усадьбы и яблоневого сада:

— Эта постановка позволяет загля-
нуть на творческую кухню Льва Ни-
колаевича, когда он работал над сво-
им главным романом, и пройти вместе 

с ним те маршруты, которые его вдох-
новляли. Это спектакль без актёров 
и аудио записей — нужно слушать не го-
лоса, а звуки природы: птиц, шелест ли-
стьев под ногами.

По мнению Екатерины Толстой, сила 
фестиваля — в слиянии искусства и при-
роды:

— Зрительный зал у нас расположен 
прямо на улице, яснополянский парк 
становится декорацией для театраль-
ного действа. Фестиваль даёт возмож-
ность побывать в усадьбе в её лучшие 
часы, когда на парк опустились сумер-
ки, утихла экскурсионная суета, а ти-
шина такая, что слышно, как лошади 
жуют сено. Мир Толстого играет новы-
ми красками.

�� ТОЛСТОЙ  
В ВОСПОМИНАНИЯХ

Открывала фестиваль хореографиче-
ская интерпретация творчества писа-
теля, созданная пермским театром «Ба-
лет Евгения Панфилова». TOLSTOY — это 
балет-сюита в рамках Творческой ма-
стерской В. Васильева. Он поставлен со-
временными хореографами Алексеем 
Расторгуевым, Павлом Глуховым, Юли-
ей Бачевой, Александром Могилёвым, 
Дмитрием Антиповым и Константином 
Кейхелем.

Тверской ТЮЗ показал «Чайку» бри-
танского режиссёра Вероники Вигг. 
Эта постановка, вошедшая в длинный 
список премии «Золотая маска» сезона 
2019/20, говорит со зрителем о том, с чем 
каждый человек сталкивается в повсед-
невной жизни: личных отношениях, по-
гоне за счастьем, разбитых мечтах, по-
терях и обретениях.

Ещё одним хитом программы стал 
спектакль «Алексей Каренин» Русско-
го драматического театра Удмуртии 
в Ижевске. Режиссёр Константин Солда-
тов и драматург Василий Сигарев пред-
ложили взглянуть на драму семьи Каре-
ниных глазами мужа Анны.

Постановка «Жизнь и смерть Ивана 
Ильича» (Театр-фестиваль «Балтийский 
дом», Санкт-Петербург) соединила дра-
матический и кукольный театр: галерею 
персонажей Толстого, размышляющих 
о вечных вопросах человеческого суще-
ствования, воплощали артисты и кар-
тонные фигурки.

«Вижу поломанный забор —  
и у меня рождается идея»
Художник Франциско Инфанте-Арана — о знаках бесконечности,  
блатной системе NFT и книге тиражом 11 экземпляров

Сергей Уваров

А рт-фотографию для выставки мож-
но сделать на айфон, «Чёрный ква-

драт» — великая метафора, а репродук-
ции и цифровые копии работ имеют 
такое же право на существование, как 
и оригиналы. Об этом «Известиям» рас-
сказал классик современного искусства, 
один из основателей кинетизма в СССР 
Франциско Инфанте-Арана. Беседа со-
стоялась в преддверии открытия экспо-
зиции Музея AZ «А судьи кто?», где твор-
чество художника будет представлено 
наряду с произведениями других экс-
пертов и членов жюри Премии Анатолия 
Зверева, впервые вручаемой в этом году.

В 2021-м ваши произведения часто экс-
понируются. Сейчас четыре из них мож-
но увидеть в экспозиции РОСИЗО «Кос-
мос как искусство». А ранее в этом году 
прошла выставка Третьяковки, посвя-
щённая кинетизму. Чем объясняется та-
кой всплеск интереса к этому направ-
лению?

Как правило, интерес возникает спу-
стя примерно полстолетия с тех пор, как 
что-либо делалось. Сейчас людям это 
оказалось просто в новинку. Они узна-
ли, что, оказывается, такое было в СССР. 
Картинами сегодня уже никого не уди-
вишь, в какой бы технике они ни были 
выполнены. Даже абстракцию все дав-
но знают. А вот кинетизм — нечто не-
обычное, другое. Это и привлекло.

Уже в 1970-х вы отошли от чистого ки-
нетизма и разработали свой собствен-
ный творческий метод и жанр, назван-
ный вами «артефакты». Поясню для 
читателей, что под артефактами в дан-
ном случае понимаются снимки рукот-
ворных арт-объектов, интегрированных 
в реальную природу и взаимодействую-
щих с ней, — например, геометрических 
фигур, будто повторяющих форму скал, 
или натянутых лесок, «срифмованных» 
с береговой линией реки. Почему вы за-
нялись этим?

Меня интересовала бесконечность. 
Но каким образом к ней подступиться? 
Как создать метафору, свидетельству-
ющую о моём переживании бесконеч-
ности? Этому тогда и было посвящено 
всё моё творчество.

Можно ли сказать, что артефакты — 
это новая попытка взгляда на природу, 
стремление увидеть в ней математиче-
ские закономерности?

Сказать можно очень многое — даже 
то, что художник не имеет в виду. На-
пример, взять Малевича, о котором 
теперь не рассуждает только лени-
вый, а тогда никто о нём не знал. Ког-
да я впервые увидел его работы — тог-
да ещё в репродукциях, то они мне 
очень понравились, но не супремати-
ческой формой или чем-то ещё, а тем, 
что везде белый фон. Вот это белое ни-
что и есть знак бесконечности. Мале-
вич так её себе представлял. Для меня 
же она выражалась в других метафо-
рах — в бесконечном убывании одних 
и тех же форм, например.

Значит ли это, что зритель имеет право 
совершенно по-своему трактовать ис-
кусство, даже вопреки замыслу автора?

Конечно. Например, у меня есть своя 
трактовка «Чёрного квадрата». Мале-
вич, создавая его, вероятно, имел в виду 
что-то определённое. Но произведение 
это такое ёмкое, что оно может иметь 
множество объяснений. Я увидел «Чёр-
ный квадрат» через призму собствен-
ных размышлений, а не через тексты ис-
кусствоведов и самого Малевича.

И что же вы в нём видите?
Мир бесконечен, но будущего 

мы не знаем, не можем увидеть. Мале-
вич, хотя и считал себя футуристом, соз-
дал метафору неразличимости будуще-
го. Чёрный цвет — это ничто, отсутствие 
видимости. Художник ставит этот экран 
между нами и будущим, тем самым как 
бы говоря: «Глядя в будущее, как я, через 
метафору чёрного квадрата, вы ничего 
там не увидите, кроме темноты чёрного».

На мой взгляд, главное в искусстве — 
создать метафору. Она более ёмкая, чем 
любые вербальные описания.

К вопросу о квадратах: почему большин-
ство ваших артефактов квадратной фор-
мы, а не прямоугольной, как большин-
ство картин и фотографий?

Когда я снимаю артефакты, то вы-
страиваю композицию не так, как это 
обычно делают художники. Артефакт — 
это то, на чём надо сфокусировать вни-
мание зрителей, поэтому он всегда 
в центре, и в этом плане квадратный 
формат оптимален — ведь углы квадра-
та равноудалены от центра. Кстати, я же 
поначалу снимал на дешёвый фотоап-
парат «Любитель», и в нём как раз соот-
ношение сторон 1:1. Сейчас в цифровых 
камерах прямоугольный формат, поэто-
му и новые артефакты прямоугольные. 
Но объект съёмки всё равно располо-
жен строго по центру. Знаю, что суще-
ствует камера Hasselblad, которая сни-

мает 1:1, но она стоит столько, что мне 
никогда её не купить.

На айфоне есть такой режим. Вы могли 
бы снять артефакт на смартфон?

Конечно, я и снимаю. Просто у смарт-
фона разрешение меньше, чем у хоро-
шей камеры, но иногда кадры получа-
ются даже более выразительные с точки 
зрения их метафорической основы.

Раньше вы создавали свои работы, ис-
пользуя плёночную камеру. Почему 
вы всё-таки перешли на цифру?

Снимать на плёнку стало очень до-
рого. Кроме того, работать с цифровым 
изображением удобнее, а на качество 
метафоры это не влияет. Хотя я всё-
таки предпочитаю аналоговые снимки. 
Они более «тёплые». И в самом процес-
се печати сохраняется что-то органи-
ческое — в отличие от цифры, которая 
уже совершенно стерильна и оторва-
на от человека. Она существует сама 
по себе. Но это ничего не значит для са-
мой концепции артефакта — может быть, 
у меня просто привязанность к аналого-
вому методу. Человек инертен, и иногда 
очень трудно поменять мировоззрение.

Вернёмся к артефактам. Финальный ва-
риант работы — обязательно авторский 
отпечаток? Или это может быть просто 
цифровое изображение, открывающе-
еся на компьютере?

Мне всё равно. Зависит от предпо-
чтений коллекционера. Может быть 
и файл — пожалуйста.

Появилась серьёзная тенденция: прода-
жа цифровых изображений с привязан-
ным к ним токеном NFT. Что вы думаете 
об этом? Планируете ли сами заняться 
такой деятельностью? Существует ряд 
площадок, в том числе российских, тор-
гующих NFT с современным искусством.

Я слышал об этом, но как прода-
вать NFT — не знаю. Наверное, это ин-

тересный способ, но главная пробле-
ма — как раз в площадке. Кто те люди, 
которые будут на этом очень мно-
го зарабатывать? Это же тёмное дело 
для меня. Я художник, создаю мета-
форы, а тут, оказывается, надо выхо-
дить на какие-то площадки. У меня 
есть предубеждение против всего это-
го. Для меня это просто блатная систе-
ма. А я всю жизнь сторонился всяких 
систем, в том числе советской: видел 
её фальшь и не хотел с ней сближаться 
никоим образом.

Но ведь в чём суть NFT: токен гаранти-
рует уникальность изображения. Ког-
да у нас, например, живопись на холсте, 
её невозможно скопировать в точности. 
А с цифровым изображением — воз-
можно. Так вот, NFT удостоверяет, что 
у вас именно оригинал, а не, условно, 
репродукция.

А я не против репродукций. Приве-
ду пример немного из другой сферы. 
Раньше не существовало полиграфи-
ческой промышленности, но была цер-
ковная живопись — иконопись. Сейчас 
тоже пишут иконы, но они стерильные, 
неинтересные. Зато можно сделать ре-
продукцию хорошего качества той же 
«Троицы» Андрея Рублёва и молиться 
на неё. Когда верующий молится, он ви-
дит образ, а не физический предмет.

Я не сравниваю своё творчество 
с иконописью, но мне тоже всё равно, 
в каком формате представлена моя 
работа — слайдом ли, который я с по-
мощью проектора вывожу на стену, 
авторским отпечатком или хорошей 
репродукцией.

Я даже сделал книгу, где собраны 
очень высококачественные репродук-
ции моих произведений, причём они 
напечатаны только с одной стороны 
листа, чтобы их можно было вырвать 
из книги и повесить на стенку просто 
как фотографии. Это издание суще-
ствует всего в 11 экземплярах.

Какую эволюцию прошли ваши арте-
факты? Была ли она вообще?

Эволюция обусловлена самой жиз-
нью.

Как? Они же абсолютно оторваны 
от жизни. В них нет никакой явной реак-
ции на происходящее в мире, в социуме.

Оторваны от жизни вообще — воз-
можно, но от моей собственной — нет. 
Я довольно традиционно подхожу к ис-
кусству и могу создать новый цикл ар-
тефактов, только когда получаю впе-
чатление от чего-то. Оно может быть 
самое пустяковое. Допустим, иду 
я и вижу поломанный забор из палок — 
и у меня рождается идея, я пытаюсь на-
щупать метафору.

Культура
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КЛИП НЕДЕЛИ

СИНГЛЫ НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Kanye West «Come To Life»
Выпустив неделю назад свой долго-
жданный альбом «Donda», Канье Уэст 
прочно оккупировал все мировые чар-
ты. Так, в Apple Music треки из «Donda» 
держали 9 из 10 позиций ежеднев-
ного топа. Рэпер, правда, заявил, что 
диск был опубликован лейблом без 
его согласия: мол, он бы ещё порабо-
тал, — но это не помешало мистеру 
Уэсту поддержать релиз новым видео 
на YouTube — а именно фрагментом тре-
тьей презентации «Donda».

Номер «Come To Life» стал куль-
минацией шоу: Канье оказывается 
в доме детства (то есть его матери Дон-
ды, именем которой и назван альбом), 
комнату и самого артиста охватывает 
огонь, а в это время в темноте стадио-
на ему навстречу идёт Ким Кардашьян 
в подвенечном платье.

Всё это происходило вживую, 
на стадионе. Так что показанное дей-
ство можно воспринимать как арт-ак-
цию — и вместе с тем как часть одного 
огромного перформанса по выпуску 
в свет «Donda». Однако даже чисто ки-

ABBA «I Still Have Faith In You»  
и «Don’t Shut Me Down»
Воссоединение легендарной шведской 
группы — один из главных новостных 
поводов недели. Музыканты до по-
следнего нагоняли туману и держали 
в тайне свои планы, но 2 сентября кар-
ты были раскрыты: поклонников ждёт 
концертное шоу, где вместо живых ар-
тистов выступят их омоложенные голо-
граммы, а исполнять они будут не толь-
ко старые хиты, но и новый материал. 
Альбом «Voyage» выйдет в ноябре, пока 
же ABBA опубликовала два сингла.

«I Still Have Faith In You» балансиру-
ет между жанрами лирической бал-
лады под фортепианный аккомпане-
мент и симфорокового гимна. Пожалуй, 

Drake «Certified Lover Boy»
Если прошлая неделя прошла под зна-
ком Канье, новая может стать звёзд-
ным часом его главного конкурента — 
канадского рэпера Дрейка. И уж точно 
это будет время эпичной схватки двух 
гигантов хип-хопа за лидерство в чар- Андрей Туманов
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для ABBA эта композиция чересчур па-
фосна, но главное — здесь есть яркая 
мелодическая основа, и за это мож-
но закрыть глаза и на перегруженную 
структуру, и на нескромную по меркам 
поп-музыки продолжительность (бо-
лее пяти минут).

Иное дело — танцевальная «Don’t 
Shut Me Down». Это уже совершенно ти-
пичная ABBA: если не знать, что песня 
создана в XXI веке, можно решить, что 
перед нами какой-то неопубликован-
ный материал начала 1980-х.

В целом по новым песням понятно, 
что ABBA не стала гнаться за музыкаль-
ной модой, но и обошлась без нарочи-
того ретро. Пожалуй, самое разумное 
решение для такого камбэка.

нематографически, визуально ролик 
производит большое впечатление. Ка-
нье (он сам здесь значится режиссё-
ром) давно уже не просто рэпер. Раз 
за разом он заходит на территорию 
современного искусства, и «Come To 
Life» — яркий пример.

тах, причём победителя предсказать 
вряд ли кто-то возьмётся.

У них на самом деле много общего. 
Оба сверхпопулярны, оба имеют репу-
тацию крайне непростых в общении 
гениев, а ещё — оба любят переносить 
даты релизов альбомов и бесконечно 
кормить обещаниями поклонников, 
тем самым только подогревая инте-
рес к своему творчеству.

«Certified Lover Boy», как и «Donda», 
должен был выйти давным-давно, 
но в итоге появился на стримингах 
только сейчас. Дрейк даже обыграл 
девятимесячный срок ожидания (пер-
воначально планировалось, что диск 
появится в январе) обложкой пластин-
ки: на ней — 12 эмодзи беременных де-
вушек. Кстати, картинку эту нарисо-
вал лично Дэмиен Хёрст, ещё один 
гений-провокатор, и она моменталь-
но стала мемом. Кто только её не спа-
родировал! Смех смехом, но сам факт 
привлечения к оформлению релиза мэ-
тра contemporary art — сильный жест 
(кстати, вероятно, тоже в пику Канье, 
постоянно демонстрирующему свою 
художественную продвинутость).

Ну а хороша ли сама музыка? Да, 
это сильная штука, хотя и совсем иная, 
чем у Канье. Более мягкая, лиричная, 
даже мелодичная. А ещё стилистиче-
ски более цельная и лишённая такого 
религиозного уклона. Плюсы это или 
минусы — каждый слушатель пусть ре-
шает сам.
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Спорт

Удачи минимум
Как российские футболисты привезли победу с Кипра

Евгений Зиньков 

В субботу сборная России по футбо-
лу выиграла на выезде у Кипра (2:0) 

в матче отборочного турнира чемпиона-
та мира 2022 года. Эта победа стала пер-
вой для Валерия Карпина на посту глав-
ного тренера национальной команды.

Ранее он провёл в этой должности 
всего одну встречу — в среду наши фут-
болисты сыграли дома вничью со своим 
главным конкурентом в борьбе за пер-
вое место — сборной Хорватии (0:0). Ны-
нешний сбор они завершат домашней 
игрой с Мальтой во вторник вечером. 
Матч будет транслировать РЕН ТВ.

Между первой и второй играми рас-
положение сборной из-за травм по-
кинули защитник Марио Фернандес 
и полузащитник Даниил Фомин. Если 
Фомин не сыграл против Хорватии и его 
потеря была не так заметна, то Фернан-
деса как игрока стартового состава мог-
ло не хватить.

Но справились в обороне и без него. 
На место Марио на правом фланге пе-
ревели Вячеслава Караваева, которо-
го заменил Илья Самошников. В центре 
обороны, как и с Хорватией, играли Ге-
оргий Джикия и Игорь Дивеев. В воро-
тах вновь оказался Маринато Гильерме.

В средней линии остались Алек-
сандр Головин и Дмитрий Баринов, ко-
торому перешла капитанская повязка 
от Джикии. Напомним, ранее Георгий 
совместно с Карпиным объявили, что 
этот статус будет передаваться между 
игроками из матча в матч.

— Раз главный тренер и игроки ска-
зали не придавать этому большого 
значения, я лично этого не буду де-
лать, — заявил «Известиям» бывший на-
падающий сборной России Дмитрий 
Булыкин. — Если это приведёт к тому, 
что у нас будет несколько человек, спо-
собных взять на себя лидерские функ-
ции, сплотить команду в нужный мо-
мент или сделать решающий вклад 
в успех на поле, то я буду только рад. 
Сам всегда любил, когда есть два-три 
авторитетных игрока в команде, кото-
рые разделяют между собой полномо-
чия и ответственность.

Без замены в полузащите всё же 
не обошлось. Вместо Далера Кузяе-
ва в старте вышел Александр Ерохин. 
В группе атаки вновь с первых минут 
на поле оказался Алексей Миранчук, 
а также вышедший на замену во вто-

ром тайме матча с Хорватией Денис Че-
рышев. И впервые при Карпине на поле 
появился Фёдор Смолов, по неизвест-
ным причинам просидевший всю про-
шлую игру на скамейке запасных.

В итоге уже на восьмой минуте эти 
перестановки сыграли: Ерохин открыл 
счёт с передачи Смолова. Быстрый гол 
сделал России комфортные условия, по-
зволив действовать осторожно и за-
ставлять раскрываться Кипр, в этом 
отборе ни разу не проигравший дома. 
До середины первого тайма наши кон-
тролировали игру, но затем начали от-
давать инициативу сопернику, который 
ближе к перерыву имел несколько мо-
ментов для взятия ворот.

Мог забить и Черышев, но у него 
удар не получился. Второй тайм так-
же в основном прошёл при террито-
риальном преимуществе киприотов, 
но очень вовремя был забит второй гол 
гостей. Вновь ассистентом выступил 
Смолов, проведший отличную комби-
нацию с вышедшим на замену Рифа-
том Жемалетдиновым, не игравшим 
с Хорватией из-за дисквалификации. 
Их связка, очень результативная про-
шедшим летом в «Локомотиве», сыгра-
ла как надо, и Рифат удвоил преимуще-
ство России.

— То, что есть такая связка в клубе, — 
очень большое подспорье для сбор-
ной, — отметил Дмитрий Булыкин. — По-
скольку времени на подготовку к этим 

отборочным играм было в обрез для 
всех участников, наличие двух людей, 
которым не надо заново знакомить-
ся и сыгрываться, даёт России очень 
серьёз ное преимущество. И этим она 
воспользовалась, сыграв на взаимо-
понимании Смолова и Жемалетдино-
ва. Особенно нравится, что им удалась 
красивая комбинация, что не всегда 
увидишь в сборных.

У киприотов были возможности со-
кратить разрыв в счёте, но до реальной 
опасности дело не дошло. Не без труда, 
но Россия добилась победы. После мат-
ча Валерий Карпин сказал, что качество 
игры его не совсем устроило, но резуль-
тат приемлемый.

— Наши достаточно спокойно доби-
лись этой победы, хотя в некоторых 
эпизодах казалось, что киприоты могут 
забить, — резюмировал Дмитрий Булы-
кин. — Но здорово, что удалось быстро 
открыть счёт и уже контролировать ход 
встречи. Заслуженные три очка.

В двух других матчах дня в группе 
Словения обыграла дома Мальту (1:0), 
а Хорватия за счёт гола Марцело Брозо-
вича в концовке матча вырвала выезд-
ную победу над Словакией (1:0). Таким 
образом, после пройденной половины 
пути в отборе (пять туров из десяти) ли-
дируют Россия и Хорватия, у каждой 
по десять очков. У Словении их семь, 
у Словакии — шесть, у Мальты и Ки-
пра — по четыре.

Дмитрий Гарин

С борная России заняла четвёртое мес-
то в неофициальном медальном за-

чёте Паралимпийских игр в Токио, усту-
пив Китаю, Великобритании и США. Наша 
команда показала свой лучший резуль-
тат в истории по количеству завоёван-
ных наград — 118, из которых 36 золо-
тые. До этого высшее достижение было 
в Лондоне-2012 (102 медали/36 золотых). 
А вот Игры-2016 в Рио-де-Жанейро наша 
команда пропустила из-за санкций Все-
мирного антидопингового агентства 
(WADA). Поэтому многие российские 
спортсмены девять лет ждали возмож-
ности проявить себя на Играх и сполна 
воспользовались своим шансом.

�� КИТАЙ ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

Сборная Китая выиграла медальный за-
чёт Паралимпиады пятый раз подряд. 
Причём китайцы побеждают не толь-
ко в тех видах, где у них традиционно 
сильная школа, — в стрельбе, настоль-
ном теннисе и бадминтоне, но и на пло-
щадках с более высокой конкуренцией.

Например, на Играх-2020 они выигра-
ли турниры по лёгкой атлетике и плава-
нию. А это два самых медалеёмких вида 
программы летних Игр. Китайцы лиди-
ровали с первого до последнего дня Па-
ралимпиады в Токио, и в итоге их отрыв 
от занявших второе место британцев 
составил настоящую пропасть — 55 зо-
лотых медалей.

Россияне по ходу соревнований под-
нимались на вторую строчку, а перед за-
ключительным днём замыкали топ-3, 
но концовку Игр сильнее провели со-
перники. У США на одно золото боль-
ше, у британцев — на пять. По общему 
количеству наград мы третьи.

Радует, что после неоднозначно-
го пропуска Игр в Рио-2016 в Токио от-
правилась очень солидная команда: 
241 спортсмен в 19 из 22 возможных ви-
дов спорта. У нас была одна из самых 
крупных делегаций. Большей заяв-
кой располагали только Япония, Китай 
и Бразилия. При этом никаких конкрет-
ных медальных планов нашей команде 
изначально не ставилось. Важнее всего 
было, чтобы наши спортсмены сохрани-
ли здоровье, несмотря на тяжёлые по-
годные условия и все сложности, свя-
занные с распространением COVID-19.

Россияне отлично с этим справи-
лись. За время проведения Паралим-
пиады ни один из наших спортсменов 
не заразился коронавирусом, а целый 
ряд наших ребят показали просто фе-
номенальные результаты.

�� В НОВЫХ ВИДАХ

Итоги Лондона-2012 российские пара-
лимпийцы действительно превзошли 
по общему количеству наград, повто-
рив показатель по золоту. Но значитель-
но прибавили основные конкуренты — 
в частности, сборная США, которая 
в 2012 году была шестой, в 2016-м — чет-
вёртой, а сейчас впервые с 2008 года вер-

нулась в топ-3. Правда, сравнивать не со-
всем корректно, поскольку с 2012 года 
количество комплектов медалей на Па-
ралимпиаде увеличилось на 36. И во-
обще, обострение конкуренции в пара-
лимпийском спорте — это хорошо, хотя 
всем понятно, что медали здесь вторич-
ны. Сам факт выхода на старт этих му-
жественных людей вопреки судьбе — 
это уже победа.

Если говорить про расклад в от-
дельных видах спорта, надо отметить, 
что по сравнению с Паралимпиадой 
2012 года мы немного сбавили оборо-
ты в лёгкой атлетике, но улучшили ре-
зультаты в плавании. Впервые в истории 
у нас есть золото в велоспорте и фех-
товании, первые награды Игр — в бочча 
и гребле на каноэ. А вот футбол, в кото-
ром в Лондоне-2012 у нас было золото, 
исчез из паралимпийской программы. 
В паратхэквондо, которое дебютиро-
вало на Играх, россияне завоевали три 
бронзовые награды.

— Я считаю, что выступление нашей 
сборной можно смело назвать достой-
ным: 118 медалей — великолепный ре-
зультат, — отметил в беседе с «Известия-
ми» участник четырёх Паралимпийских 
игр, депутат Госдумы Михаил Терен-
тьев. — Все спортсмены молодцы, боро-
лись, показали характер и волю к победе. 
Очень интересная была финальная игра 
наших волейболистов против иранцев. 
Удивили легкоатлеты и пловцы, они по-
казали высокие результаты. Мы видим, 
что паралимпийское движение в России 
развивается. Это не может не радовать.

�� ЗОЛОТЫЕ ЗАПЛЫВЫ

В первую очередь стоит отметить плов-
цов. Валерия Шабалина, Роман Жданов 
и Андрей Калина увозят из столицы 
Японии по три золота. 26-летняя уро-
женка Челябинска выиграла на дистан-
циях 100 м баттерфляем, 200 м вольным 
стилем и 200 м комплексным плавани-
ем. 23-летний Жданов из Горно-Алтай-
ска не имел конкурентов на 50 м брас-
сом, 150 м комплексным плаванием 
и 50 м на спине. 34-летний представи-
тель Санкт-Петербурга Андрей Кали-
на быстрее всех проплыл 100 м брассом, 
200 м комплексным плаванием и в ком-
бинированной эстафете.

В целом примерно половину меда-
лей, завоёванных россиянами в Токио, 

принесли именно пловцы (49). По две 
золотые награды в столице Японии вы-
играли велогонщик Михаил Асташов, 
фехтовальщик Александр Кузюков, лег-
коатлет Дмитрий Сафронов и пловец 
Андрей Николаев. Большинство наших 
спортсменов посвящали награды сво-
им тренерам.

— Галина Кошелева заботится и леле-
ет нас, без неё ничего бы этого не было, — 
рассказал «Известиям» Дмитрий Саф-
ронов. — Сколько она работала, сколько 
натерпелась от нас, от моего сложно-
го характера, я постоянно с ней спорил, 
а она всегда оказывалась права. Обе мои 
медали посвящаю ей. Она мне как вто-
рая мама. Вчера пришла и сказала мне: 
«Ты десять лет для чего работал? Что-
бы выйти и одну медаль выиграть?» По-
этому мотивации у меня было хоть от-
бавляй.

В Токио наши спортсмены установи-
ли 17 мировых рекордов. Это происходи-
ло почти в каждый соревновательный 
день. Особенно запомнилось достиже-
ние Дениса Гнездилова в толкании ядра 
среди атлетов ростом не более 130 см. 
В ходе соревнований Гнездилову при-
шлось дважды обновлять мировой ре-
корд, чтобы победить.

— Я раньше занимался спортом для 
себя. Работал на фейсконтроле в клу-
бе, приходилось и там спорт подклю-
чать. Ну немного в другом ключе, не как 
сейчас, — рассказал СМИ Денис Гнезди-
лов. — Ушёл оттуда, занимался пауэр-
лифтингом. Мы как-то пересекались 
по рабочим моментам с отцом Димы Та-
рабина (призёр чемпионата мира-2013 
в метании копья. — «Известия»). Он мне 
говорил: «Давай познакомлю тебя с сы-
ном, у тебя есть дар, нужные качества 
для спорта». Встретились с Димой, и уже 
он меня свёл с другим нашим легкоатле-
том Максимом Афониным, который по-
знакомил с Николаем Александровичем 
Колодко. Это история не одного месяца, 
около года заняла эта дорога. И я всем 
хочу сказать спасибо за то, что они меня 
привели к паралимпийской медали.

В традиционном параде атлетов 
на церемонии закрытия приняли уча-
стие только знаменосцы. От россий-
ской команды на эту роль был выдви-
нут пловец Роман Жданов. Остальная 
делегация ПКР, которая составила око-
ло 150 человек, вышла на стадион за-
ранее.

«После трагедии в Ярославле ребята 
отказывались лететь на самолёте»
Главный тренер «Динамо», бывший капитан и экс-наставник «Локомотива» 
Алексей Кудашов — об авиакатастрофе 2011 года и её последствиях для хоккея

Алексей Фомин  

Д есять лет назад в авиакатастрофе 
под Ярославлем погибли игроки 

хоккейной команды «Локомотив». В ре-
зультате крушения самолёта Як-42 ушли 
из жизни 44 человека, включая хоккеи-
стов, тренеров, персонал клуба и экипаж.

За прошедшие годы «железнодо-
рожники» ещё ни разу не играли в го-
довщину этого события. В 2021 году они 
впервые выйдут на лёд 7 сентября — 
во вторник ярославцы сыграют дома 
в матче регулярного чемпионата КХЛ 
с минским «Динамо». Именно против 
этого клуба на его площадке должен 
был выступать «Локомотив» в старто-
вом матче сезона-2011/12. В интервью 
«Известиям» воспоминаниями о тех со-
бытиях поделился Алексей Кудашов.

Вы помните, как узнали об авиакатастро-
фе в Ярославле?

Да. Находился в квартире, мне по-
звонил знакомый. Говорит: «Ты слышал, 
что “Локомотив” разбился?» И где я сто-
ял, там и сел. Сразу взял телефон и на-
чал обзванивать всех, кого мог. Админи-
стратора «Локомотива», весь персонал. 
Последним позвонил Юрию Викторови-
чу Лукину (генеральный менеджер «Ло-
комотива». — «Известия»), и он ответил. 
Оказалось, что он не полетел тем рей-
сом и остался жив. Насчёт остальных — 
я прекрасно представлял, кто может 
лететь в этом самолёте. Игроков даже 
не обзванивал, потому что насчёт них 
было понятно. Но из персонала клуба 
было несколько человек, которые ино-
гда летали с командой на выездные мат-
чи, иногда нет. Я им звонил и надеялся 
узнать, что они или хотя бы кто-то из них 
в этот раз не полетел в Минск.

С кем-то из погибших поддерживали осо-
бенно близкие отношения?

Я из тех ребят знал не менее 90%. 
Именно игроков, а все тренеры и весь 
персонал мне были вообще близки. 
Не могу кого-то выделить, утрата каж-
дого доставляла и доставляет боль. 
Не скажу, что с кем-то близко общался, 
но мы могли вместе пойти на ужин, об-
судить игру. Чтобы постоянно ходить 

друг к другу в гости — такого не было. 
Но внутри команды близко со всеми 
поддерживал отношения. Я ведь был 
капитаном «Локомотива» в то время.

Ставший после вас капитаном «Локомо-
тива» Иван Ткаченко каким запомнился?

Я думаю, про Ваньку больше все-
го сказано среди всех ребят. Хороший 
хоккеист, хороший человек, хороший 
семья нин. Готов подписаться под всеми 
добрыми словами, которые о нём были 
сказаны и написаны за прошедшие годы. 
Что бы я сейчас ни сказал, это будет по-
вторять уже произнесённое ранее.

В «Локомотиве» вы также застали Алек-
сандра Галимова, одного из местных 
старожилов. Михаил Баландин про-
вёл с вами в «Динамо» сезон и пере-
ехал в Ярославль за несколько месяцев 
до трагедии.

Галимов и Баландин очень разные, 
если их сравнивать. Галимов — весель-
чак, бесшабашный парень, душа компа-
нии, очень открытый. Всегда поможет 
в любых ситуациях. Человек, кото-
рый всем нравился. И игрок классный. 
А Мишка Баландин — расчётливый па-
рень, семьянин с прекрасной супру-
гой. Хотя и Сашка Галимов тоже жена-
тый, но в силу возраста Миша был более 
спокойный, он ведь был постарше Саши. 
Но оба и как хоккеисты, и как люди были 
из тех, на кого всегда можно положить-
ся. Я могу про каждого вспомнить. Они 

разные с разными заботами. У каждо-
го свои семьи, свои проблемы, своё на-
строение. У кого-то были золотые руки, 
у кого-то золотая голова. Женя Сидо-
ров был отличным аналитиком, один 
из первых у нас в стране, кто начал за-
ниматься видеопрограммами. Врач Ан-
дрей Зимин, массажисты были отлич-
ными людьми и делали свою работу. Про 
администратора Владимира Пискуно-
ва нельзя не сказать: человек всю жизнь 
отдал «Локомотиву», ярославскому хок-
кею, и любой игрок, любой тренер всег-
да мог на него положиться.

Вы приехали тренировать в Ярославль 
меньше чем через четыре года после ави-
акатастрофы. По вашим ощущениям, го-
род и клуб к тому моменту уже пережи-
ли те события?

Время лечит. Но думаю, что эта 
команда всё равно останется в памяти. 
Точно останется в памяти того поколе-
ния людей, кто пережил те события, кто 
через себя в те дни пропустил эту траге-
дию. Наверное, их дети уже спокойнее 
будут вспоминать случившееся. Время 
лечит, но на тот момент, когда я работал 
главным тренером «Локомотива», чув-
ствовались последствия той трагедии. 
Особенно 7 сентября, в годовщину слу-
чившегося.

Как отнеслись к решению КХЛ впервые 
за десять лет провести в Ярославле матч 
7 сентября?

Я считаю это правильным. Надо жить 
дальше. 

Как эта история повлияла на наш хоккей?
В первую очередь стали серьёзнее 

относиться к логистике команд — к пе-
реездам, к транспортным компаниям. 
Отношение к самолётам стало другое — 
все летают исключительно на новых. 
Раньше часто приходилось отправлять-
ся на выезды на стареньких. Всё стало 
значительно серьёзнее после 2011 года.

У вас и партнёров по «Динамо», за кото-
рое вы играли в 2011 году, была боязнь 
перелётов после случившегося?

Была. Некоторые ребята категориче-
ски отказывались лететь на самолёте. 
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Искусство храбрых
Паралимпийская сборная установила  
17 мировых рекордов и завоевала 118 медалей
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